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Вы держите в руках первый номер газеты “Доброе
дело”. Ее учредителем является Благотворительная
Фундация “Хесед Шаарей Цион”. Газета выходит при
содействии Международной общественной организации
Объединенный “Джойнт”, является некоммерческим
изданием и распространяется бесплатно.

Газета будет освещать жизнь еврейской общины
Одессы и Одесской области, актуальные политические,
экономические, социальные и культурные события в
Одессе, Украине и за рубежом.

Многие страницы издания будут посвящены истории
еврейского народа, его традициям и обычаям, праздникам
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1. КАКОВЫ ВАШИ ПЕРВЫЕ
ВПЕЧАТЛЕНИЯ В НОВОЙ ДОЛЖНОСТИ ОБ
ОДЕССКОЙ ОБЩИНЕ?

Поскольку я – не совсем новичок в нашей
общине, о многом из ее жизни мне было известно
до того, как я стал Исполнительным Директором
“Джойнта” по Одессе и Югу Украины. Впечатляет
то, как за небольшой отрезок времени, то есть
чуть больше, чем за 10 лет (когда в начале 1990-х
годов появилась возможность открыто
возрождать общину), еврейские организации в
Одессе смогли не только основаться и развиться,
но и утвердиться на общем уровне, стать хорошо
известными в городе и далеко за его пределами.
Приятно отметить, что члены общины различного

возраста и потребностей могут участвовать в
тех программах, которые им необходимы и
которые предлагаются различными
организациями.

Думается, у общины – очень сильный
потенциал, так как большинство ее членов –
интересные люди, незаурядные и многогранно
развитые личности.

2. КАКИЕ ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ ЗАДАЧИ
“ДЖОЙНТА” В ОДЕССЕ?

Прежде всего – приложить все усилия для
того, чтобы создать реальный, живой центр
еврейской жизни на базе строящегося здания
на Нежинской.

Хочется, чтобы этот центр послужил
мощным стимулом к дальнейшему
возрождению еврейских традиций,
многовековых культурных и духовных
ценностей нашего народа, чтобы он стал тем
магнитом, который притягивал бы как
“ветеранов” общины, так и тех, кто пока не очень
вовлечен в ее жизнь.

3. КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ, ЦЕЛИ И
ЗАДАЧИ У ОДЕССКОЙ
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ ФУНДАЦИИ
“ХЕСЕД  ШААРЕЙ  ЦИОН”?

С учетом вышесказанного касательно
будущего еврейского центра  Хесед видится
одной из тех организаций, которые  будут играть
очень важную роль в его функционировании.
Несомненно, новое здание предоставит больше

(Интервью с Исполнительным директором  “Джойнта” по Одессе и Югу Украины  Игорем Патлажаном)

возможностей для реализации программ Хеседа,
а это означает и большую ответственность за то,
что делает ваша организация, за то, чтобы еще
большее количество, высокое качество и
разнообразие услуг предоставлялось нашим
подопечным. Один из примеров новых
планируемых услуг – дневной центр на базе
Хеседа, в котором пожилые и одинокие люди
смогли бы найти еще больше заботы и ощутить
радость общения.

Уже сейчас мы вместе разрабатываем новую
форму продуктовой помощи – покупка
продуктов в супермаркете по пластиковой
карточке, что позволит предоставить большую
самостоятельность и независимость в выборе
продуктов клиентами Хеседа.

А пока, в связи с продажей старого
помещения Хеседа, мы активно работаем над
усовершенствованием существующих и
созданием новых программ,  которые будут
реализовываться Хеседом в новом здании.

4. ВАШИ ПОЖЕЛАНИЯ ЧИТАТЕЛЯМ В
СВЯЗИ С ВЫХОДОМ ПЕРВОГО НОМЕРА
ГАЗЕТЫ  “ДОБРОЕ ДЕЛО” .

Пусть ваша газета будет объективной,
многоплановой и интересной, и пусть в ней будет
своя “изюминка”, которая поспособствует тому,
чтобы “Доброе дело” стало и добрым словом, и
добрым советчиком, и  добрым, всегда
желанным   другом. И, как говорится,  – до 120!

С ИГОРЕМ ПАТЛАЖАНОМ
беседовал СЕМЕН ВАЙНБЛАТ

Д о р о г и е  ч и т а т е л и !
и будням. Здесь найдет свое отражение разносторонняя
деятельность многочисленных служб и программ
Благотворительной Фундации “Хесед Шаарей Цион”.

На страницах газеты в публицистических и
художественных произведениях будет рассказано об
истории Одессы, замечательных людях – земляках и
гостях нашего города.

Приглашаем к сотрудничеству всех, кому дороги
славные традиции нашего города, всех, кто желает внести
свой посильный вклад, чтобы наша газета широко и
интересно освещала многогранную жизнь нашего города.

                      Редактор  СЕМЕН ВАЙНБЛАТ

Пусть ваша газета будет объективной,
 многоплановой и интересной...
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Газета вы пущена  при содействии сети социальны х аптек “ Благо”
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Один известный поэт в свое время
произнес пророческую фразу: “Все мы
немножко лошади!”. Лошадь в истории
человечества – это надежный друг, верный
соратник, неутомимый помощник. А сегодня
еще и целитель! Да-да, не удивляйтесь. Речь в
нашей статье пойдет о “иппотерапии”.

В нашей стране  иппотерапией
заинтересовались лишь в конце девяностых
годов, на 30 лет позднее, чем на Западе.
Россияне за одно десятилетие сумели
практически догнать своих зарубежных
коллег и даже сказать свое слово, завоевав
тем самым авторитет и уважение на
международном уровне. Осенью 1991 года в
Москве был организован первый
реабилитационный центр, использующий
иппотерапию, и на занятия приглашены
первые пациенты.

В 1994 году в Москве прошла первая
Всероссийская международная конференция
по иппотерапии. В ней участвовали
представители Франции, Великобритании,
Польши, Грузии, Белоруссии и Украины. С
тех пор проводятся ежегодные обучающие
циклы. Результаты  этой методики  лечения
позволили создать сеть реабилитационных
центров, в том числе и в Украине.

Что же представляет собой иппотерапия?
Об этом мы решили узнать у директора
Одесского центра иппотерапии на базе
школы “АСТР” Надежды Грушкевич и
ассистента - иппотерапевта Елены Мороз.

Надежда Грушкевич: Иппотерапия —
физиотерапевтическое лечение, основанное
на нейрофизиологии, использующее лошадь
и верховую езду. Лошадь (hippos— греч.) при
движении шагом выступает в роли
“терапевтического посредника” для всадника,
передавая двигательные импульсы,
аналогичные движению человека при ходьбе.
Лошадь передает пациенту от 90 до 110
разнонаправленных двигательных импульсов
в минуту. Данное двигательное воздействие
вызывает ответную реакцию пациента,
которая помогает физиотерапевту
физиологично корректировать двигательную
активность больного. На основе стимуляции
реакций, направленных на удержание
равновесия, решаются следующие задачи:
нормализация мышечного тонуса,
координация движений, укрепление мышц,
достижение двигательной симметрии.
Лечение применяется к пациентам со

терапевтические эффекты напрямую
связаны с чудесным, уникальным свойством
иппотерапии одновременно оказывать
положительное воздействие на физическую,
интеллектуальную и психосоциальную
сферу человека. Иппотерапия
предписывается пациентам с
неврологическими нарушениями различной
этиологии. Особенно рекомендуется детям с
врожденными мозговыми нарушениями,
посттравматическими, а также
поствоспалительными и дегенеративными
неврологическими симптомами, а также
взрослым с рассеянным склерозом. Все
пациенты очень охотно занимаются
иппотерапией.

Елена Мороз: В сущности, иппотерапия—
не что иное, как форма лечебной
физкультуры (ЛФК), где в качестве
инструмента реабилитации выступают
лошадь, процесс верховой езды и физические
упражнения, выполняемые человеком во
время верховой езды. В процессе верховой
езды в работу включаются все основные
группы мышц тела. Это происходит на
рефлекторном уровне, поскольку сидя на
лошади, двигаясь вместе с ней, клиент
инстинктивно старается сохранить
равновесие, чтобы не упасть с лошади, и тем
самым побуждает к активной работе как
здоровые, так и пораженные мышцы, не

замечая этого. Механизм воздействия
иппотерапии на организм тот же, что и у

Иппотерапия приходит на помощь
следующей симптоматикой: нарушения со
спастическими и гипотоническими
атаксическими компонентами, наряду с
нарушениями правильной двигательной
активности туловища, головы, рук и ног.
Координация туловища в положении сидя
верхом на лошади при ее движении вперед
оказывает реабилитационное воздействие на
походку пациента. Прекрасно поддаются
лечебной верховой езде (ЛВЕ) болезни,
которые традиционно принято относить к так
называемым болезням регуляции:
желудочно-кишечные и сердечно-
сосудистые заболевания, в том числе

постинфарктные состояния. Очень полезна
лечебная верховая езда при заболеваниях
опорно-двигательного аппарата, сколиозах,
остеохондрозах, последствиях полиомиелита,
простатитах, а также умственной отсталости
и многих других физических и душевных
страданиях.

 Регулярные занятия ЛВЕ благотворно
влияют на весь организм в целом,
нормализуя деятельность центральной
нервной, сердечно-сосудистой и
пищеварительной систем. Показано, что
такие занятия снижают порог судорожной
готовности мозга, нормализуют уровень
сахара в крови у диабетиков и т. д. Особенно
эффективной и действенной ЛВЕ оказалась в
реабилитационной практике с детьми,
страдающими такими тяжелыми,
практически  неизлечимыми заболеваниями,
как детский церебральный паралич,
олигофрения (синдром Дауна), ранний
детский аутизм. Наблюдаемые

любой другой формы ЛФК. Под влиянием
физических упражнений отмечается
усиление функции вегетативных систем.

Понятно, что создание таких
реабилитационных центров требует немалых
организационных усилий. Кроме того, дать
жизнь новому направлению достаточно
сложно. Как же это удалось в Одессе? За
ответом на этот вопрос мы, естественно,
обратились к президенту ОО “Маккаби-
Пивдень” Белаковскому Леониду
Михайловичу.

— Иппотерапия — это  лечебная
верховая езда. Является признанным
средством реабилитирующего воздействия
на больных с множеством заболеваний и
отклонений в состоянии здоровья.

С древних времен  известно о том, как
благотворно воздействует на здоровье езда и
общение с лошадью. С ноября 2005 года
Общественная организация “Маккаби-
Пивдень” впервые в Одессе начала
программу “Иппотерапия”. С мая 2006 г. она
успешно сотрудничает с Благотворительной
Фундацией “Хесед Шаарей Цион”.

Мы занимаемся с детьми лечебной
верховой ездой. Данный метод более
эффективен по сравнению с другими
средствами реабилитации. Это лечение без
боли, без страха и насилия, без
труднопереносимых процедур и препаратов.
Иппотерапия, кроме общеукрепляющего,
оказывает еще и психологический эффект.
Дети с большим желанием посещают эти
занятия, у них появляется интерес к жизни,
стремление преодолеть недуг. Они
радуются встрече с лошадью, чувствуют себя
на ней сильнее, увереннее, появляется
чувство гордости за то, что они преодолевают
свой страх, садясь на лошадь.

Естественно, мы не могли не
заинтересоваться подобной методикой.
Поэтому, используя базу свободной школы
“АСТР”, мы набрали первую группу по
лечению иппотерапией.

На сегодняшний день специалисты
Надежда Грушкевич и Елена Мороз
занимаются с 8 детьми от 9 до 16 лет,
имеющими различные заболевания.

К сожалению, пока мы можем проводить
сеансы не более двух раз в неделю, по средам
и субботам, но мы горды тем, что имеем
возможность оказать  необходимую больным
детям помощь бесплатно.

А. ХРУСТИНСКИЙ

Толя Пилипенко приним ает сеансы
около двух м есяцев. По словам его
родителей, здоровье их сы на заметно
улучшилось . Это одно из нем ногих
заняти й , к о тор о е до с тав л яет ем у
искреннюю радость.

В аленти на Гр и гор ь ев на, бабушк а
Кирилла Ингермана, говорит: “Мой внук
с  нетерпением  ждет каждой нов ой
в стречи с  другом  Сеней. Так зовут
лошадь . Я искренне благодарна тем
л ю дям , ко то р ы е пр едо с тав и л и
возможность моему внуку укреплять
здор о в ь е и  пол учать  р адос ть
одновременно” .

1. Покупатели по медицинской программе БФ
(приобретение медикаментов по льготным рецептам)
имеют равные права с покупателями за наличный расчет.

2. Покупатели приобретают медикаменты в аптеке,
за которой они закреплены, только через кассовый
аппарат, но по безналичному расчету. Кассир обязан
выбить чек на отпущенные медикаменты и предъявить
данный покупателю.

3.  Для обслуживания одного подопечного отводится
не более 3-х минут, в соответствии с нормативами.

4. Получив лекарства, покупатель обязан
расписаться на  льготном рецепте, заверенном штампом
Благотворительной Фундации.

ИНСТРУКЦИЯ ПО ОТПУСКУ МЕДИКАМЕНТОВ ПО БЕЗНАЛИЧНОМУ РАСЧЕТУ
ПО МЕДИЦИНСКОЙ ПРОГРАММЕ БФ «ХЕСЕД ШААРЕЙ ЦИОН»

5. Продавец обязан отпускать товар строго по
льготному рецепту. Добавлять “от себя” медикаменты на
оставшуюся от льготного рецепта сумму строго
запрещено. Дописывать  новые позиции в уже
проштампованный и предъявленный к получению
лекарств рецепт строго запрещается (даже врачом,
который его выписал).

6. Рецепты, содержащие товары, облагаемые НДС
(шампуни, мыла, зубные пасты, средства личной гигиены,
пищевые добавки и т.п.), не оформляются. На обратной
стороне рецепта делается отметка “ОТКАЗ, НДС” и его
передают в медицинский отдел БФ.

7. Продавец на свой выбор может предложить
покупателю отпустить по льготному рецепту неполную
упаковку лекарства (до погашения всей кредитной суммы
по рецепту) при согласии покупателя приобрести
оставшуюся часть упаковки за наличный расчет.

В случае, когда  рецепт предоставляет  родственник
или знакомый подопечного, то он обязан предъявить как
собственный паспорт, так и паспорт получающего
помощь.

8. Покупатель не имеет права оказывать  на продавца
воздействие (уговаривать, скандалить, угрожать и т.д.),
оскорбляющее его человеческое достоинство и
препятствующее его профессиональной деятельности.
При нарушении данного правила рецепт Покупателя
изымается без отпуска лекарств с соответствующей

отметкой: “ОТКАЗ, НАРУШЕНИЕ ПУНКТА 8”  и
передается в офис БФ для принятия решения (по
возможности записываются Ф.И.О. двух свидетелей
конфликта).

9. При нарушении Покупателем правил
общественного порядка Продавец вызывает
представителей правоохранительных органов и
руководство БФ.

10. В случае одновременного прихода большого
количества покупателей по медицинской программе БФ,
Продавец имеет право оставить в аптеке не более двух
человек одновременно. Оформление рецептов и выдача
лекарств осуществляется в порядке живой очереди. Всем
покупателям должна предоставляться информация о
номере телефона аптеки, режиме работы и  Ф.И.О.
Продавца.

11. Продавец имеет право на техничекий перерыв
аптеки (уборка, прием товара и т.д.) на срок не более 90
минут, о времени окончания которого должно быть
соответствующее объявление на закрытой двери аптеки.

12. В случае, если аптека не будет работать по
утвержденному графику более 120 минут, администрация
аптеки ставит об этом  в известность администрацию
Благотворительной Фундации.

БУДЬТЕ ВЗАИМОВЕЖЛИВЫ,
ВНИМАТЕЛЬНЫ И СНИСХОДИТЕЛЬНЫ!!!



                                                                                                 3 ДОБРОЕ ДЕЛО  №1

Îäåññêèå
          íîâîñòè

С 28 августа по 2 сентября
в Одессе проводится Первый
Одесский международный турнир
“Шахматный круиз”. Возглавил
оргкомитет по проведению турнира
Мороховский В.В. — председатель
постоянной комиссии Одесского
горсовета по экономической,
инвестиционной политике
и банковской деятельности.
Директор шахматного турнира,
международный гроссмейстер по
шахматам — Тукмаков В.Б.
Исполнительный директор
шахматного круиза, директор КП
“Агентство Программ Развития
Одессы” — Фрейдлин М.П.

Книга доктора исторических
наук, профессора Андрея
Добролюбского “Тайны одесских
курганов” стала сороковой в малой
литературно-художественной серии
“Вся Одесса” и четырехсотой
издательства “Оптимум”.

Одесская мэрия намерена
решить вопрос об участии  города
во 2-м этапе тендера УЕФА на право
проведения игр чемпионата Европы
2012 г. по футболу. Соответствующее
распоряжение о создании рабочей
группы подписал Эдуард Гурвиц.

На пересечении улицы
Успенской и Александровского
проспекта открыт памятник
известному украинскому литератору
и ученому Ивану Франко. Новый
памятник появился в 150-ю
годовщину со дня рождения
писателя.

В Историко-краеведческом
музее открылась выставка под
названием  “Святыни мира говорят”.
Свои фотоработы представляет
российский путешественник и
историк Зиновия Бужкова.
Фотовыставка составлена по местам,
где побывала автор, — Япония,
Индия, Китай, Тибет, Монголия
и Франция.

В оборот введен новый конверт
с маркой “Григорий Маразли. 1831 -
1907”.  На конверте изображен
портрет одесского градоначальника,
а на марке – здание публичной
библиотеки.

Компания “XXI век” (Киев)
намерена создать в Одессе торгово-
развлекательный центр площадью от
35 тыс. кв. м — с крупными сетевыми
брендами в качестве арендаторов и
обязательным наличием большой
развлекательной зоны. О своем
намерении открыть в Одессе
гипермаркет площадью 130 тыс. кв.
м заявляла и группа компаний
“Караван”. Кроме того, шведский
мебельный концерн “IKEA”
планирует создать в Одессе торговый
центр “Мега”.

Новый официальный сайт
Одессы—www.odessa.ua.

В последнее время  “Хесед Шаарей
Цион” посетили несколько миссий самой
различной направленности – от
религиозных студентов из Балтимора до
врачей из Всемирного Еврейского
здравоохранения.

Все приезжающие в Одессу миссии,
помимо встречи с администрацией
Хеседа, нанесли визиты подопечным
службы “Уход на дому” по месту их
жительства, так как понимают, что
больные, неимущие и обездоленные  люди
более других нуждаются в общении.

Не были исключением и нынешние
визитеры.  Контактные, доброжелательные
и компетентные, они быстро
познакомились и нашли общий язык с
подопечными, остались довольны той
заботой и атмосферой тепла, которые
окружают тех, кто нуждается в нашей
помощи.

В беседе с гостями подопечные
узнали много интересного из жизни
наших визитеров, и были очень
благодарны им за то, что они находят
возможность помогать пожилым людям.

Ф. ГРИНМАН

Воспоминания о хорошем человеке не обязательно
должны быть приурочены к дате его рождения или ухода в
мир иной. Эту мысль высказал, открывая вечер памяти
лауреата международного конкурса юмористов журнала
“Крокодил” и Пушкинских конкурсов в Нью-Йорке (1999,
2000 гг.) Галины Шмульян в зале Одесского общества
еврейской культуры, писатель и краевед Александр
Розенбойм.

“Я живу в ожидании счастья”. Эти слова из
стихотворения Галины Шмульян стали названием
незабываемой встречи, на которую пришли истинные
ценители поэзии.

Галина Шмульян относится к тем личностям, которых
забыть невозможно. И в этот вечер своими воспоминаниями о ней  – поэте, юристе,
искреннем и добром человеке – в прозе и стихах делились поэты Семен Вайнблат и Наталья
Манок, ведущая этого вечера Инесса Иофель. О своих планах издания стихов Галины
Моисеевны рассказал ее племянник Леонид Гроссман.

В поэтических сборниках Галины Шмульян  “Разноцветные стеклышки” и “Стремянка”
воплощены мысли и чувства, тревожившие многие поколения одесситов. Гражданская и
философская лирика, стихи о войне и любимом городе, басни, сатира, юмор – вот далеко
не полный перечень творческих интересов поэтессы.

На стихи Галины Шмульян  прозвучали песни М. Штейнберга, Т. Гринблат, А. Эфруси,
В. Тартаковской, В. Ульяш и И. Шафир в исполнении таких широко известных и
замечательных певцов, как Н. Жиронкина, Т. Зборовская, И. Жеребкер. Порадовали
слушателей своими голосами Л. Дереновская, М. Владова, как в сольных выступлениях,
так и в заключительном квинтете с О. Баташевым. Аккомпанировала  блестящая пианистка,
талантливый педагог, руководитель группы “Ди идише лид”  Ида Львовна Нудельман.

Н. ЛЕВИН

В ожидании счастья        НАШИ ГОСТИ

В июне исполнилось 8 лет со дня рождения
Еврейского Студенческого Культурного
центра “Гилель”.

Тогда, 8 лет назад, мало кто подозревал,
что организация, выросшая на базе
молодежного клуба Еврейской библиотеки
“Мория”, станет школой НОВОЙ еврейской
молодежи. Ведь задачами “Гилеля” стали
подготовка молодых лидеров и возвращение
еврейской молодежи к своим истокам. За эти
годы через стены “Гилеля” прошли более 300
еврейских студентов г. Одессы. Кто-то нашел
здесь свою половину, кто-то всерьез занялся
изучением еврейской истории и традиций,
кто-то даже обратился к религии.

Поговорим с человеком, который вот уже
4 года играет не последнюю роль в одесском
“Гилеле”, а именно – с нынешним
директором Аней Перчаткиной.

— Аня,  ведь ты до прихода в “Гилель”
практически никаким образом не была
связана с еврейскими организациями. Что же
тебя побудило задержаться в “Гилеле”?

— Впервые я пришла в “Гилель” из
чисто меркантильных соображений. Меня
пригласили на работу администратором
клуба. Но когда я попала в офис,
познакомилась с ребятами, пообщалась с
ними  час-полтора, я поняла, что  хочу прийти
сюда еще и еще… вне зависимости от того,
буду я работать здесь или нет.

— То есть, именно ребята-гилелевцы стали
решающим фактором?

— Да, именно так. И я до сих пор
благодарна за это тому поколению, которое
меня “вырастило”.

— Где они сейчас?
— По-разному. Очень многие уже имеют

свои семьи, детей. Понятное дело, что тут уже
не до общественной жизни. Другие – сильно
заняты на работе. Кто-то уехал. Но я знаю,
что до сих пор многие ребята из первого-
второго поколения дружат, встречаются,
празднуют вместе дни рождения, ведут детей
в один детский садик. Поэтому я ни в коем
случае не огорчаюсь, что они перестали

ходить в “Гилель” (обратите внимание:
перестали ходить – вовсе не означает
перестали быть гилелевцами). Просто
происходит естественный процесс – как в
школе – отучились, закончили, изредка
приходят в гости. В любом случае  они многое
оставили “Гилелю”. Как и “Гилель”, я
надеюсь, многое дал им.

— Изменился ли “Гилель” за эти 4 года?
Если ДА, то как именно?

— О, да!!! Еще как! Начну с того, что
гилелевская молодежь очень
“помолодела”. Если 4 года назад средний
возраст гилелевца составлял 23 – 24 года,
то сейчас средний возраст примерно 18 – 19
лет. В этой связи и интересы ребят
совершенно другие, нежели были ТОГДА.
Многие актуалии того времени для них уже
НЕ актуальны. Это не означает, что
нынешняя молодежь в чем-то проигрывает
перед нашим поколением. Просто они
несколько другие. Им уже не надо
рассказывать, что такое Шаббат и Песах  и с
чем это едят. Они уже это знают и иногда
даже лучше, чем знали мы.

— Тогда получается, что одна из
первоначальных целей “Гилеля”— еврейское
возрождение – уже таковой не является?

— Можно и так сказать. Точнее, она уже
в какой-то мере достигнута. “Гилелем” ли
или другими еврейскими организациями –
это уже второй вопрос. Главное, что
современная еврейская молодежь не
стесняется говорить о том, в какой семье
они выросли, что бабушку звали, скажем,
Хая-Рахиль и что “вот это украшение на
шее” называется Маген – Давид и это –
ЕВРЕЙСКИЙ символ.

— Тогда какие же цели ставит перед
собой “Гилель” сейчас?

— Ну, во-первых, осталась еще
подготовка молодых лидеров. Наши ребята
успешно работают с детьми и молодежью в
еврейских семейных лагерях и на семинарах.
Спустя всего несколько месяцев после
прихода в “Гилель” ребята сами начинают
вести какие-то свои программы,
организовывать мероприятия. Могу сказать,
что “Гилель” многим помог на самом деле
открыться. Ну, и вторая цель, которая есть
на сегодня – это подготовка кадров для
работы в общине. Среди наших студентов
есть и психологи, и педагоги, и музыканты,
и программисты. То есть в скором будущем
это будут специалисты, которые вполне
могут понадобиться общине. Поэтому лично
я делаю большую ставку на сотрудничество

с другими еврейскими организациями
именно в плане того, чтобы дать ребятам
дорогу в жизнь.

— А каким образом “Гилель” помогает
студентам реализовать свои
профессиональные навыки?

— Отвечу на примерах. В “Гилеле”
много студентов из консерватории и
музыкального училища. Помимо того  что
мы  участвуем в концертах “Гилеля” нашего
региона, а также совместных концертах с
другими организациями Одессы, мы
недавно организовали вокальную группу и
раз в месяц проводим своего рода Джем –
сейшны. Девочка-студентка факультета
РГФ ведет у нас “Английский клуб”. Другая
студентка, которая с детства играла в
детском театре и закончила театральную
студию, – ведет театральный кружок. И
таких примеров я могу привести еще с
дюжину. Одним словом – здесь студенты
делятся  своими знаниями. “Гилель” же
помогает им тем, что на семинарах, которые
проводятся 3 раза в год, студенты могут
обменяться  опытом с руководителями таких
же программ из других городов. Кроме того,
для руководителей некоторых программ
(например, рукоделие, еврейская история и
традиция, редакторы газет), проводятся
отдельные семинары, на которые
приглашаются довольно-таки именитые
лекторы и преподаватели.

— А какие программы на данный
момент действуют в “Гилеле”?

— Иврит, Школа лидера, Английский
клуб, Театральная студия, Видеоклуб,
Интеллектуальное казино, Вокальная
студия, Кружок рукоделия. В “Гилеле”
проходят встречи подопечных одного из
Теплых домов “Хеседа Шаарей Цион”, в
работе с которым задействованы наши
студенты. Кроме того, мы отмечаем все
еврейские праздники, участвуем в
региональных семинарах “Гилеля”.
“Гилель” предоставляет возможность
отправиться на экскурсию в Израиль на 10
дней. Абсолютно бесплатно!

— А что нужно для того, чтобы попасть в
“Гилель”?

— По большому счету, ничего. Просто
прийти в “Гилель” по адресу: ул. Нежинская,
43, кв. 8. Мы работаем каждый день с 12:00
до 21:00. В субботу — с 16:00. В среду –
выходной. По любым вопросам можно
звонить по телефону 726-21-28. Будем рады
всем!

К.Ф.

“Гилель”—фундамент еврейского возрождения



                                                                                                 4

Б э т т и  Ч а т т э р д ж и  —  г о с т ь я  и з  Д а н и и

В течение нескольких дней в нашем городе
гостила  эсперантистка из Дании Бэтти Чаттэрджи,
которая привезла от раввина Еврейской общины
своей страны  Стефана Исаака приветственное
послание Одесской еврейской общине.

Гостья встретилась  с одесскими коллегами —
участниками  городского эсперанто-клуба “Белая
акация”, подробно и увлекательно  рассказала
об  истории эсперанто-движения в Дании, о
деятельности нынешних датских эсперантистов, а в
заключение преподнесла    библиотеке  клуба
памятный и очень  интересный для них подарок—
книгу избранных сказок своего великого
соотечественника Ганса Христиана Андерсена,
переведенных на язык эсперанто.

На открытом заседании Литературной студии
“Откровение”, которая работает при

Еврейская община Дании

Дорогие сотрудники  Хеседа, с большим
удовольствием я передаю сердечный привет от Еврейской
общины Дании.

Мы являемся маленькой общиной, и большинство из
нас имеют корни в Польше, России, Литве, Германии.

Самое большое количество евреев прибыло в Данию
в 1880—1920 гг. Самые старые еврейские семьи, которые
иммигрировали, почти полностью исчезли из-за ассимиляции
в датской общине.

У нас в синагоге приблизительно 2200 членов,
которые исповедуют ортодоксальное направление. Однако
в большей части наши члены придерживаются
традиционного иудаизма или же являются светскими
людьми. Много еврейских семей переселилось в Израиль, и
датская община в Израиле довольно многочисленна.

Я надеюсь, что вы  в скором времени будете с
радостью   отмечать наши  прекрасные  еврейские
праздники.

Еврейской общине я желаю всего самого лучшего, и
буду рад услышать о вас и вашей жизни от Бэтти
Чаттерджи, когда она вернется в Данию.

Приветствую вас
Стефан Исаак

Председатель датской общины

Копенгаген

Благотворительной Фундации  “Хесед Шаарей Цион”,
Бэтти Чаттэрджи   на языке эсперанто  говорила об
истории еврейской общины Дании,  и незнакомые с
этим международным языком поэты внимательно
слушали ее рассказ  в синхронном переводе
руководителя студии и эсперанто-клуба  Семена
Вайнблата. А потом прозвучали не  требующие
никакого перевода пьесы Эдварда Грига в
исполнении Анны Розен и Инны Шафир.

А закончилась эта встреча благородной акцией
—   Бэтти Чаттэрджи от себя, своего брата Давида
Розена, проживающего в Англии,  и   пятнадцати
своих учеников, которым она преподает английский
язык в датском городе Валенсбек Страндо, передала
администрации Благотворительной Фундации
денежный взнос на издание  этого номера  газеты
“Доброе дело”.                                        С. САНИН

На встрече в
Литературной

студии
“ Откровение”

(слева направо)
СЕМЕН

ВАЙНБЛАТ,
БЭТТИ

ЧАТТЭРДЖИ,
АННА

РОЗЕН

Копенгаген

Из истории еврейской общины Дании
Бэтти Чаттэрджи

Дания была первой из скандинавских стран, которая разрешила
евреям из других государств приезжать и жить на своей территории.
Это произошло в 1619 г. во время правления короля Кристиана 1У.
Сохранилось даже  имя первого еврея, получившего право жить в
Дании. Звали его Дионис. После того как стало видно, что он
способен развивать торговлю, король начал приглашать в Данию
евреев из Амстердама и Гамбурга. Они получили различные
привилегии, а также свободу вероисповедания. С 1684 года в Дании
уже существовала еврейская община. Первая синагога была
построена в 1719 г., а вторая – в 1766 г.

В 18-м  веке в Дании разрешалось проживать только тем евреям,
которые были богаты и могли развивать торговлю в больших
масштабах. В 1782 году в стране проживало 1830 евреев. Они имели
право заниматься торговлей и ремеслами, на которые гильдии не
имели монополию. Многие из евреев были придворными
ювелирами. Разрешалось заниматься пошивом одежды, открывать
питейные заведения. Это называлось “еврейской коммерцией”.

Духовенство Дании множество раз пыталось запретить
богослужение в еврейских синагогах, но безуспешно. С 1747 по
1864 год евреи должны были публично клясться в верности
государству перед городским судьей и раввином. Постепенно евреи
приобретали все больше гражданских прав и с 1788 года уже входили
в гильдии и учились в высших учебных заведениях, имели право
покупать землю. А в 1810 году еврейская община построила  для
бедных евреев Школу Каролины, названую так в честь дочери короля
Фредерика V1. Она сохранилась до наших дней и является
единственной еврейской школой в Дании.

С 1804 года согласно королевскому декрету евреи получили
многие права. И это вызвало антисемитские выступления . Но
многие именитые граждане Дании выступили в защиту евреев.
Подобные выступления наблюдались и в 1813 году под влиянием
антисемитских погромов в Германии.

В самой общине были конфликты между ортодоксальными
евреями и приверженцами реформизма в иудаизме. В 1829  г. раввин
Абрахам Александр Вольф стал главным раввином Копенгагена и в
течение 60 лет объединил общину, успешно решая многие
религиозные конфликты.

В начале 20-го  века среди евреев стали распространяться
сионистские идеи. В годы первой мировой войны в Копенгагене
находился центр Всемирной сионистской организации. С 1911 по
1936 гг. выходили газеты и журналы на идиш. В 30-х  годах многие
евреи  эмигрировали из Германии в Данию, но из-за безработицы
в стране им тяжело было получить разрешение на въезд.

Среди евреев Дании известны деятели науки, культуры,
искусства с мировым именем. Это физик Н. Бор, литературный
критик Г. Брандес, писатель М.Гольдшмидт, скульптор Т. Филипсен,
архитектор А. Якобсен.

С 9 апреля 1940 г. до октября 1943 г.  8000 евреев Дании жили
спокойно. Но в 1943 году германские власти объявили в Дании
военное положение и решили депортировать евреев. Планировался
их арест. Однако германский дипломат в Дании Ф. Дуквиц, который
имел  хорошие отношения с датскими политиками, тайно
информировал членов датского движения Сопротивления о
планируемых  массовых арестах евреев.  Население Дании оказало
членам  Сопротивления сильную поддержку. Для европейских
стран, оккупированных фашистами, это было беспримерное
явление. Члены сопротивления спасли 7200 евреев общины,
переправив их на рыболовецких судах в Швецию. Нацистам удалось
схватить только 500 человек и выслать их в Терезиенштадт.  В период
второй мировой войны погибло 120 евреев. В 1945 году все
спасенные евреи возвратились из Швеции домой и начали мирную
жизнь. Их имущество было полностью сохранено. Сейчас
количество еврейского населения в Дании  составляет около 7000
человек.

 В настоящее время раввины имеют право заключать браки,
регистрировать рождение и смерть. Община содержит школу, три
детских сада, дом для престарелых,  поддерживает культурные связи
с евреями других  стран.

ДОБРОЕ ДЕЛО  №1
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Программа “Теплые дома” и ее
руководитель Анна  Розен  находятся в
постоянном творческом поиске новых
направлений и методов работы с
подопечными.  Одной из интереснейших
форм деятельности этой программы является
проведение фестивалей. Впервые такой
фестиваль состоялся в 2004 году.

  Фестиваль 2006 года, по сравнению с тем,
что был два года назад, выгодно отличался
разнообразием конкурсов, а  также
поощрением участников.

Все восемь хозяек “Теплых домов”
получили фирменные передники
Благотворительной Фундации “Хесед
Шаарей Цион” и порядковые номера
в соответствии с жеребьевкой. Так
начался фестиваль “А идише
балабусте” (“Еврейская хозяйка”).

Цель первого конкурса
заключалась в том, что необходимо
было  выявить знание еврейских
традиций.

Во втором конкурсе участники
продемонстрировали свои
способности в изготовлении из
бумаги   салфеток, фонариков и т. д.

Третий конкурс выявил знания его
участников о еврейских праздниках.

В четвертом конкурсе  участники
продемонстрировали свои способности в
области  литературы, музыки, эрудиции.
Именно  этот  конкурс явил собой
блистательный фейерверк различных
самобытных талантов.

Трио “Хаверим” и Лолита Очеретенко
(“Теплый дом”  Суворовский-1)  порадовали
слушателей проникновенным исполнением
песен на идиш, иврите и сердечной песней
собственного сочинения о “Теплом доме”.

Как всегда, поразила своим задушевным
исполнением еврейских песен Дора Рацен
(программа “Теплый дом” для

Ôåñòèâàëü “Òåïëûõ  äîìîâ”

Председателем Одесской
областной государственной
администрации назначен Иван
Плачков.

В Одессе в ближайшее время
будет сдан в эксплуатацию
европейского уровня дом для
престарелых на 230 мест. Объем
инвестиций в строительство уже
составил 25 млн грн.

В этом году на улицах Одессы
на средства муниципалитета
предполагается построить более 200
пандусов для людей с
ограниченными физическими
возможностями.

Началась реализация проекта
по созданию первого в Одессе
ночлежного дома и “Центра
социальной помощи бездомным
гражданам и беспризорным детям”.
Пропускная способность
ночлежного дома — до 300 человек.

В июле в Одессе суммарная
стоимость товаров и услуг,
входящих в официальный
прожиточный минимум, по
сравнению с июнем увеличилась на
11%.

Одесский регион в 2006 г.
получит из государственного
бюджета 51 млн. грн. субвенций на
развитие социальной сферы.

Одесская земля продолжает
дорожать: только за первое
полугодие 2006 года средний
прирост цен составил 53%. При
этом больше всего подорожали
земельные участки, которые
расположены на берегу.

В июне суммарная стоимость
товаров и услуг, входящих в
официально утвержденный
прожиточный минимум,
уменьшилась в Одессе (по
сравнению с маем) примерно на
3% (15 грн.). Таковы данные
исследования, проведенного
социологическим центром
“Пульс”.

В ближайшее время городским
властям будет представлен новый
проект схемы движения транспорта
по Одессе. Об этом на заседании
политико-консультативного совета
при мэре сообщил начальник
управления транспортного
комплекса города.

Кабинет Министров Украины
намерен профинансировать
проектирование строительства
метро в Одессе в 2006—2010 гг.

В 2006 году в Одессе на
капитальный ремонт домов
выделено 38 млн грн. На ремонт
лифтов выделяется 13 млн.
Планируется ввести в эксплуатацию
более 140 тыс. кв. метров жилья, что
на 20% превышает показатели
прошлого года.

слабовидящих). Пела она акапело, очень
тепло, щедро даря слушателям песни-
жемчужинки уже полностью исчезнувших
еврейских местечек. Весело  справились со
своей  увлекательной музыкальной
программой представительницы “Теплого
дома” Приморский-1.

В отсутствие  хозяйки Фаины Фишензон
ее с блеском заменила Валентина Славуцкая.

Приятное впечатление у слушателей
оставило трио “Теплого дома” Приморский -
2 во главе с  Надеждой Левенберг.

Прекрасно  исполнила песни на    идиш
хозяйка “Теплого дома”  Праведников
народов мира Евгения Черткова.

Вызвала  интерес литературная
викторина, предложенная хозяйкой “Теплого
дома” Киевского района Марой Вайншток.

 Владимир Кожушнер (“Теплый дом”
Малиновского района)  прочитал  сказку
собственного сочинения “Два колобка” .

Все внимательно слушали выступление
мастера разговорного жанра  Галину
Ефимову (“Теплый дом” Приморский-1).

В  пятом конкурсе   хозяйки проявили  свое
умение рекламировать изделия собственного
производства.

Компетентное жюри в составе Нелли
Смолянской (старшего куратора
Малиновского района), Владимира
Бондарчука (руководителя “Пресс-клуба”,
работающего  при  Хеседе),    Евгении
Лукьяновой  (волонтера клуба “Моадон”) и
Елены Курило (музыканта)  очень

скрупулезно подвело итоги конкурса.
Каждая из хозяек получила звание
“Мисс” и подарок.

Мисс “Милосердие” — Людмила
Берман (хозяйка “Теплого дома”
слабовидящих), Мисс “Еврейские
традиции” (и.о. хозяйки “Теплого
дома” Приморский-1—Валентина
Славуцкая),  Мисс “Золотые руки”
(“Теплый дом” Суворовский-2—
Маргарита Шварцман), Мисс
“Интеллект” — Мара Вайншток
(“Теплый дом” Киевского района),
Мисс “Одесса” — Надежда Левенберг
(“Теплый дом” Приморский-2),  Мисс
“Поющее сердце” — Лариса Ерецкая
(“Теплый дом” Суворовский-1).

Победительницей фестиваля
стала Евгения Чарыкова (“Теплый дом”
Праведников народов мира). Она завоевала
титул “Мисс-хозяйка”.

Жаль, что главный приз был только один.
Лариса Ерецкая его тоже заслужила за свои
прекрасные организаторские и кулинарные
способности, за создание единого творческого
коллектива, атмосферы доброжелательности
и теплоты в своем  “Теплом доме”.

Хочется выразить огромную
благодарность руководителю программы
“Теплые дома” Анне  Розен и ассистенту
клуба “Моадон” Людмиле Купчик за
организацию  чудесного фестиваля.

Л. ЛУММЕРМАН

Хозяйки “ Теплы х домов”  — победители конкурсов

ДОБРОЕ ДЕЛО  №1

Недавно для сотрудников Благотворительной Фундации “Хесед
Шаарей Цион” был проведен семинар на тему “Хесед: инновации,
деятельность, эффективность”. Во время семинара они посетили пять
Хеседов Западного региона Украины и познакомились со многими
новшествами, которые успешно там внедрены.

На участников семинара большое впечатление произвел тот факт,
что в таких городах, как Каменец-Подольский, Черновцы, Ивано-
Франковск, Львов, Тернополь одним из методов улучшения
обслуживания подопечных являются юридические соглашения между
Хеседом и его клиентами.

В жизни часто бывает, что родственники, которые должны
досматривать своих близких, из-за занятости по работе, дальности
проживания друг от друга или по каким-либо другим причинам не
могут осуществлять необходимый за ними уход. И тогда на помощь
приходит Хесед, который берет на себя обязательства по постоянному
пожизненному уходу за больными людьми с последующим правом
наследования их квартиры в соответствии с существующим
законодательством.

В Хеседах Западного региона Украины такие квартиры
используются по-разному. В одних случаях в них поселяют тяжело
больных клиентов, которые сами не в состоянии себе помочь. И Хесед
осуществляет за ними круглосуточный уход. В других случаях
помещение преобразуют в мини-госпиталь с постоянным
медицинским обслуживанием и наблюдением. В третьих – в таких
квартирах создают мини-хесед, пункт для медицинских консультаций
или же выдачи посылок тем, кто проживает на близко расположенных
улицах. А некоторые хеседы используют такое помещение для
отселения клиента на время ремонта его квартиры.

После окончания семинара  руководство БФ “Хесед Шаарей Цион”
решило перенять положительный опыт коллег, и случай не заставил
себя долго ждать.

Лиза Абрамовна Шлифко вместе с мужем Шлемом Моисеевичем
состояли на учете в Хеседе с 1998 года. Все это время Хесед оказывал

им безвозмездную помощь. Но в 2001 году Лиза Абрамовна овдовела,
и жить стало тяжелее. Когда человеку более 85 лет, сочувствие,
сердечное отношение, забота имеют большое значение. Услуги от
программ “Уход на дому”  и  “Хесед  на колесах”, помощь лекарствами,
питанием, патронажным обслуживанием в таком возрасте  весьма
ощутимы. Приход соцработника, душевное тепло сотрудников Хеседа
– все это поднимает настроение, и уже не так тяжело переносится
одиночество.

В Одессе у Л. А. Шлифко родственников нет. Единственный
близкий ей человек – племянник – проживает со своей семьей в
России. Поэтому в первых числах мая она обратилась к руководству
Хеседа с просьбой взять ее на постоянное содержание с последующей
передачей квартиры в пользование БФ “Хесед Шаарей Цион”.

Правление и администрация Хеседа очень внимательно и чутко
отнеслись к этому предложению и составили юридическое
соглашение. После нотариального оформления оно вступило в силу,
и все дальнейшее необходимое жизненное обеспечение Л.А. Шлифко
по всем необходимым параметрам – медицина, питание, патронаж –
будет осуществляться за счет Хеседа.

Разумеется, Лизе Абрамовне принять такое решение было
непросто. Но это был акт ее доброй воли, достойный самой высокой
оценки. В связи с этим правление и администрация
Благотворительной Фундации “Хесед Шаарей Цион” выражает ей
свою искреннюю признательность и благодарность за понимание
проблем Благотворительной Фундации, у которой в дальнейшем
появится возможность использовать эту квартиру для оказания
помощи другим людям.

Узнав о решении Л. А. Шлифко, некоторые наши клиенты
обратились к руководству Хеседа с подобной просьбой. И нет
сомнения, что их добрые начинания будут иметь свое продолжение.
Они скажутся самым благоприятным образом на улучшении
обслуживания клиентов Хеседа.

Одесский Хесед перенимает опыт коллег

                                    СЕМЕН ВАЙНБЛАТ
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Дорогие друзья! Обычно мы приходим в ваш дом, задаем вопросы, интересуемся делами, проблемами.
Теперь вы станете нашими постоянными гостями и на любые ваши вопросы — приятные и неприятные, сложные и простые —  мы постараемся
отвечать вам в уютной “Кураторской гостиной”, которая будет регулярно открывать перед вами свои двери на страницах нашей  газеты.

Мы  рады гостям, и вам всегда здесь окажут самый теплый прием.

Дежурный по “Кураторской гостиной” старший куратор Феликс Мильштейн

Благотворительная фундация  “Хесед Шаарей Цион” обслуживает евреев и
Праведников народов мира, достигших пенсионного возраста (женщины —55 лет,
мужчины— 60 лет), получающих льготные пенсии “по возрасту” или “по списку №1, №2”,
а также инвалидов всех групп – граждан Украины, прописанных в г. Одессе или Одесской
области.

БФ “Хесед Шаарей Цион” и Международный детский центр “Мигдаль” оказывают
социальную помощь детям до 18 лет из неполных и малоимущих семей в совместной
общинной программе “Бейтену—Мазл Тов”.

“Хесед Шаарей Цион”—светская организация и при определении еврейства
ориентируется на “Закон о возвращении”, т. е. право на обслуживание имеют  лица, чья
мать является еврейкой  или еврейство по мужской  линии  прослеживается вплоть до
дедушки  (бабушки).

Ин ф ор м ац и я  и  р аз м ы ш л ен и я

Продолжается прием на учет  евреев и их супругов, имеющих право на обслуживание
в Хеседе.

Необходимо обратиться в Службу  кураторов (ул. Еврейская, д. 50 , кв. 22, вход с
переулка Нечипоренко, телефоны 726-18-75, 34-92-86).

Для постановки на учет необходимо представить:
- документы, подтверждающие еврейство;
-  паспорт гражданина Украины;
- идентификационный код;
- справку из ЖЭКа о составе семьи (Форма №1);
- справки о размере пенсии и  заработной платы заявителя и всех  лиц,  проживающих

с ним;
- справку из ВТЭКа об инвалидности;
- документы о месте пребывания во время войны — для евреев, родившихся до

09.05.1945 г. ;
- документы о состоянии здоровья.
Анкетирование проводится куратором только на дому по месту реального

проживания подопечного.
БФ “ Хесед Шаарей Цион” и  Международный детский центр “Мигдаль” продолжают

прием на учет и обслуживание еврейских детей в возрасте до 18 лет из неполных и
малоимущих семей в общинную программу “Бейтену—Мазл  Тов”. Для постановки на
учет в Службу кураторов следует   представить:

-  документы, подтверждающие еврейство;
-  свидетельство о рождении;
-  идентификационный код;
-  справку из ЖЭКа о составе семьи (Форма №1);
-  справку о доходах всех лиц, проживающих с ребенком.
Все подопечные Хеседа должны предоставить справки о размере пенсии и

заработной платы за 2006 год.

Стол объявлений

Б-штейн: “Скажите, пожалуйста, как можно подтвердить еврейское
происхождение?”

Ответ:  Есть документы, в которых указана национальность:
- паспорт СССР;
- военный билет СССР;
- членский билет КПСС;
- свидетельство о рождении (в том числе родителей);
- заверенные выписки из личного дела (в период СССР);
- заверенная выписка из домовой книги;
- справка из архива;
- заключение раббанута.

Д-ович: “Имеет ли право Хесед снять еврея с обслуживания?”
Ответ:  С учета в БФ “ Хесед Шаарей Цион” снимают подопечных в связи с их

выездом на ПМЖ за пределы Одесской области.
Снимаются с учета мужья и жены евреев в случае развода или если супруг-еврей

выезжает на ПМЖ.
Снимаются с учета подопечные, которые не достигли пенсионного возраста и  ВТЭК

не подтвердил их инвалидность.
Временно снимаются с обслуживания подопечные, выехавшие за пределы Одесской

области на срок свыше месяца.
Подопечный  Хеседа  может быть временно снят с обслуживания в социальных

программах:
- за отказ представить  документы о материальном положении самого подопечного

и лиц, проживающих с ним;
- за представление недостоверной информации о своем материальном, семейном и

др. положении;
-решением социальной комиссии за неэтичное поведение (клевета, оскорбление

сотрудников и волонтеров Хеседа, а также других подопечных) .

Б-рь: “Почему раньше у меня не требовали представлять документы о моем
еврейском происхождении, а теперь потребовали?”

Ответ:  Когда создавался Хесед , подопечных анкетировали волонтеры, иногда
отношение к еврейству вносилось в анкету со слов, в том числе у людей, носящих
нееврейские фамилии, имена и отчества. Выяснилось, что иногда  получали помощь
лица, не имеющие никакого отношения к евреям.

Поэтому  с 2005 года  в анкетах каждого подопечного находятся ксерокопии
документов, подтверждающих национальность.

П-ина: “Почему ежегодно в службе кураторов требуют, чтобы я  предоставлял
справки о размере моей пенсии? Ведь моложе я  не стану, и пенсию никто у меня не
заберет!”

Ответ: Наши подопечные получают разный объем помощи в зависимости от так
называемой категории нуждаемости. В действующих критериях “Об оказании социальной
помощи подопечным  Хеседа”   категория зависит  только от одного параметра – дохода
подопечного.

В первую очередь помощь должны получать люди малоимущие.
Каждый год не только меняется  размер пенсии (в том числе и в сторону повышения),

но и заработная плата как подопечных, так и тех, кто проживает с ними.
Именно поэтому каждый год мы обновляем эту информацию.

Ве-ман:  “Почему мне прекратили давать посылку из-за того, что я не принес
справку о пенсии?”

Ответ: Согласно инструкции нашего учредителя человек, отказавшийся представить
документы о размере своей пенсии, считается обеспеченным и снимается с
обслуживания в социальных программах.

Обращаем ваше внимание, что кураторы в течение нескольких месяцев, прежде чем
снять с обслуживания,  напоминают  и предупреждают, чем грозит отказ от
предоставления документов.

П-ко: “Я человек больной и не в состоянии сам получить продовольственную
посылку. Мой сын много работает, и времени на получение посылки у него нет.

Моим соседям продуктовые посылки Хесед привозит на дом. Почему я не могу
пользоваться этой услугой?”

Ответ: В Хеседе нет такой программы, как доставка продуктовых посылок на дом,
однако из внутренних резервов мы изыскали возможность помогать одиноким людям,
которые по состоянию здоровья не могут получить посылки лично.

   Идя навстречу работающим родственникам наших подопечных, мы организовали
выдачу посылок по воскресеньям.

   Вы можете обратиться к своему куратору, который поможет вашему сыну получить
Вашу посылку через дежурного службы кураторов.

Ñïðàâî÷íîå áþðî

Любая организация, оказывающая услуги, к сожалению, получает не только
благодарности.  Поэтому нужно иметь “Жалобную книгу”. Теперь она есть и у нас.

Жалобы  бывают разные. Одни вызваны   недостаточной информацией о нашей
работе, другие — необъективностью жалующихся. Справедливые жалобы, несомненно,
подлежат удовлетворению. В каждом случае администрация Хеседа внимательно
разбирается в сути жалобы и принимает необходимые меры.

Ответить каждому письменно сложно, поэтому мы будем отвечать публично.
Обращается г-жа Ка-енко (фамилия изменена по этическим соображениям, стиль

жалобы сохранен).
“Господин директор! Мой покойный муж — еврей, с ним я прожила два года.

Когда  его принимали на учет, я  документы не принесла. Теперь я осталась одна —
инвалид 2-й группы, и считаю, что мне  должна быть оказана помощь, но куратор
сказал, что я должна была стать на учет одновременно с мужем, а теперь я право на
помощь не имею.

   Считаю, что это несправедливо, что это разжигает межнациональную рознь.
Если ваша организация не будет мне помогать, я  буду вынуждена обратиться в суд”.

Ответ  г-же Ка-енко:
“ Наш центр обслуживает в основном евреев. Но несколько лет назад наш

учредитель  решил, что неэтично помогать только одному из супругов, если другой —
нееврей. Поэтому мы действительно принимаем на обслуживание обоих супругов, и
если супруг-еврей уходит из жизни, другой продолжает получать оказываемую
Хеседом помощь.

Ваша ситуация несколько другая. Вы не только не стали на учет в Хесед вместе с
мужем (с которым прожили всего полтора года),  Вы проживали отдельно от него,
не вели совместного хозяйства, а когда он тяжело заболел, его взяла к себе невестка,
которая ухаживала за ним и похоронила его.

БФ “ Хесед Шаарей Цион” — общественная организация, действует по собственному
уставу, поэтому Ваша жалоба не может быть удовлетворена”.

Жалобная книга

ДОБРОЕ ДЕЛО  №1

К у р а т о р с к а я

!
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Службе кураторов срочно

требуются волонтеры .
 Мы приглашаем доброжелательных, отзывчивых людей разных национальностей.

Люди энергичные и мобильные нужны для оказания помощи и общения на дому,
проведения праздничных и культурных мероприятий.

Мы ждем также ограниченно мобильных  людей для организации телефонной связи
с клиентами.

Начинает работать программа  “Хесед на колесах”, которая обслуживает клиентов,
проживающих на периферии. Ее возглавляет куратор Григорий Иосифович Шапиро.

Ваши  пожелания и предложения  по работе программы  просьба  направлять
письменно по адресу: 65045, ул. Троицкая, д. 41, кв.8, программа “Хесед на колесах”.

Äàëüíèé ìàðøðóò

Когда-то в “Литературной газете” была  рубрика “Если бы директором был я”.
Учитывая особенности еврейского характера, если бы директором были наши

подопечные,  то пришлось бы  все переделать, все изменить, половину сотрудников
уволить и т. д. Не исключено, что в  таких предложениях есть рациональное зерно.

Мы ждем ваши предложения и пожелания и готовы внимательно к ним отнестись, а
для начала высказываем свое особое мнение:

 “На шару”.
Распространенное заблуждение среди части наших подопечных состоит в том, что

Хесед “выдает” продовольственные посылки каждому еврею. Они не задумываются о
том, что Центр создан именно для малоимущих.

Для помощи особо нуждающимся существует такое понятие, как  категория
нуждаемости, определяющаяся на основании документов о доходах подопечных.

Наша служба не следственная организация, но иногда данные в документах о размерах
пенсии, заработной платы настолько расходятся с роскошным видом квартиры в
престижном доме и холодильником, забитым деликатесами, что мы понимаем:
состоятельный человек просто пытается получить помощь за счет малоимущих.

Из окон нашего кабинета видна очередь за продовольственными посылками, и мы
видим, что подъезжает “навороченный” Мерседес и в сопровождении телохранителя
выходит дама в роскошной шубе и отправляется за посылкой на глазах иногда голодных
людей, стоящих в очереди. Увы, в справке о пенсии у этой одиноко проживающей
подопечной указан доход, который  ниже прожиточного минимума. На вопрос: “Зачем
вам нужны продукты ценой в 30 грн?” такая подопечная  стандартно отвечает: “Нам
положено”.

Конечно, можно взывать к совести таких людей, но обычно это бесполезно.
Поэтому мы скажем по-другому: не положено!
С момента существования организации наша служба борется с тем, чтобы помощь

для бедных уезжала на Мерседесах.
Эту борьбу мы будем продолжать, и принципы социальной справедливости для

Хеседа будут соблюдаться.

Особое мнение

Недавно  клиенты БФ “ Хесед Шаарей
Ци он”  Ф р ида Сем ено в на и  Ми хаи л
Моисеевич Немец отметили “ золотую”
свадьбу.  50 лет вместе… Что стоит за этой
красивой цифрой? Горести и радости,
переж и в ани я  и  заботы , тр удны е и
счастливы е  моменты  …

ОНА
Фрида Семеновна родилась 31

декабря 1928 г. в Одессе. Во время войны
п р и ш л о с ь
эвакуироваться в
К а з а х с т а н .
Потом –
возвращение в
Одессу, учеба в
фармацевтическом
т е х н и к у м е ,
р а б о т а
фармацевтом, а
вскоре “по
совместительству”–
с е к р е т а р е м
комсомольской
о р г а н и з а ц и и
аптекоуправления
г. Одессы.

ОН
Михаил Моисеевич родился 17

февраля 1926 г. в г. Вознесенске. Война
заставила эвакуироваться в Узбекистан,
откуда в 43-м был призван в армию. Учился
в летном спецучилище, получил
специальность авиамеханика,
демобилизован был только в 1953 г. и в
том же году приехал в Одессу.

ВМЕСТЕ
Было это в 1954 г. Понадобилось

Михаилу Моисеевичу какое-то лекарство,
зашел он в аптеку, что располагалась тогда
на углу улиц Карла Маркса и Чижикова.
Симпатичная девушка-аптекарь сказала,
что этого лекарства нет, и Михаил вышел
из аптеки.

В это же времея девушка  закончила
смену и тоже вышла из аптеки. Их пути
«случайно» встретились на Ришельевской.
С того дня они не расстаются уже более 50
лет и любят повторять: “Другой бы улицей
прошел – меня б не встретил, не нашел»…

ТРУДОВЫЕ БУДНИ
В 50-е годы  аптекоуправление решило

отправить Фриду на целину – без ее, надо
сказать,  согласия. И без согласия ее
родителей – Фрида была в семье самой
младшенькой. Да и муж возражал.

В итоге – увольнение. Но фармацевтом
Фрида была отличным (не зря же с
отличием окончила фармацевтический
техникум!), все аптеки хотели ее взять, но
боялись – такое было время. Но потом все
устроилось, ее взяли на работу, и общий
аптекарский стаж Фриды Семеновны
составил 40 лет.

Даже после перенесенного
тяжелейшего инсульта, когда муж в течение

График приема клиентов  кураторами  БФ " Хесед Шаарей Цион" (ул. Еврейская,50)

Район                         Старший районный куратор             Дни недели                  Время                               Куратор                                               Дни недели                                   Время

Малиновский                           Смолянская Н.Б.                Понедельник , среда      9.00 - 13.00           Бабий М.М. , Сафир Р.Э.                         Понедельник , среда                        14.00 - 17.30
                                                                                                                                                                             Яковенко С.Н.                                             Вторник , четверг                              9.00 - 13.00
                                                                                                                                                                             Каплан Т.М.                                                Вторник , четверг                             14.00 - 17.30

Киевский                                   Манчинская Е.А.               Понедельник , среда      9.00 - 13.00           Низина И.Н.                                               Вторник , среда                                  9.00 - 13.00
                                                                                                                                                                              Бондарь А.Г.                                              Вторник , среда                                14.00 - 17.30
                                                                                                                                                                              Попель Д.А.                                               Понедельник , среда                       14.00 - 17.30

Суворовский                            Минц С.А.                           Вторник , среда               9.00 - 13.00            Гальчинская Н.Г., Вассерман М.И.     Вторник , среда                                14.00 - 17.30

Приморский                            Ройтберг Р.М.                     Вторник , четверг            9.00 - 13.00            Мойченко И.А., Скороход М.А.,         Вторник , четверг                            14.00 - 17.30
                                                                                                                                                                               Крамаров А.Р.                                          Вторник , четверг                             14.00 - 17.30
                                                                                                                                                                               Рухлина Ю.И.                                           Понедельник , четверг                     9.00 - 13.00
                                                                                                                                                                               Шапиро Г.И.                                             Понедельник , четверг                      9.00 - 13.00
                                                                                                                                                                               Усенко С.А.                                               Понедельник , четверг                    14.00 - 17.30

Пятница— работа с документами                                  Воскресенье— прием дежурного куратора с 9.00 до 17.00
Старший куратор Хеседа Мильштейн Феликс Ильич  принимает ежедневно с 9.00 до 13.00 ( кроме выходных )

Михаил Моисеевич и Фрида Семеновна
Немец с дочерью  Мариной. Одесса, 1957 г.

месяца не отходил от ее больничной
койки, Фрида Семеновна вернулась в
аптеку, где проработала до пенсии.

А Михаилу Моисеевичу специальности
авиамеханика показалось недостаточно,
он экстерном закончил ВЮЗИ
(Всесоюзный юридический заочный
институт), работал судебным
исполнителем народного суда 3-го участка
Воднотранспортного района (ныне –

Приморский).

СЕМЕЙНЫЕ
РАДОСТИ

В 1957 г. у
них родилась
дочь Марина,
п о д а р и в ш а я
впоследствии
с в о и м
р о д и т е л я м
троих внуков.

Марина по
специальности
строитель. Зять
А л е к с а н д р
Рафаилович—

профессор, доктор физико-
математических наук, директор института
физики и математики при
педуниверситете; преподает в
педуниверситете и в еврейском
университете.

Старший внук Станислав преподает в
школе “Ор Самеах” иврит и информатику
(он физик, закончил аспирантуру); внучка
Ирина заканчивает 3-й курс
педуниверситета (психология и
английский язык); младшему Руслану –
любимцу всей семьи – 5 лет, он ходит в
детский садик  “Ор Самеах”  и по-
взрослому разбирается в еврейских
традициях, знает все праздники  и по
своим знаниям не уступает старшим
членам семьи (бабушка с дедушкой
считают, что внук даже превосходит их в
этом!).

ДУМАТЬ НЕ О СЕБЕ
У них на двоих –  инсульт (Фрида

Семеновна), два инфаркта и стимулятор
сердечного ритма (Михаил Моисеевич).
Казалось бы, можно и замкнуться на своих
проблемах, но нет: столько
доброжелательности, открытости,
гостеприимства в этой семье, столько
заботы – не только о близких, но и о чужих
людях, что стоит за них порадоваться!

Добрые, выразительные глаза-вишни
Фриды Семеновны наполняются светом,
когда она рассказывает про одинокую
соседку, которая любит зайти поболтать,
и ее обязательно усаживают за стол, на
что соседка шутит: “С вами не умрешь”, а
Фрида Семеновна отвечает: “Умирать не
надо – надо жить!”

М. БАБИЙ

Судьбы интересных людей — клиентов Хеседа

Л ЮДИ И ГОДЫ

Обращаемся  к тем, кто выезжает на ПМЖ. Согласно традициям еврейской
благотворительности просим поделиться вещами с малоимущими . Нужны:

1. Цветной телевизор б/у в рабочем состоянии.
2.     Газовая плита б/у в рабочем состоянии.
3. Диван-кровать (кровать) б/у в хорошем состоянии.
4. Одежда и обувь, взрослая и детская (чистая и в хорошем состоянии).
Желающих оказать помощь, просьба обращаться в Службу кураторов.

Магазин взаимопомощи

ДОБРОЕ ДЕЛО  №1

Уважаемы е клиенты !
По вопросам, связанным с услугами, которые  оказывают

службы и программы Благотворительной Фундации
“Хесед Шаарей Цион”,

просьба обращаться по горячей линии
в воскресенье с 10 до 13 часов
Телефон ДОВЕРИЯ:  725-32-32

г о с т и н а я
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Подписано инвестиционное
соглашение между горсоветом и
корпорацией “Укрвторресурсы” о
строительстве завода по
переработке мусора  и полигона
для захоронения твердых бытовых
отходов.

Уровень безработицы в
Одесской области в 2005 году –
один из самых низких на Украине и
составил 6%.

Одесский “Индустриально-
метизный союз” намерен
приобрести в Дании канатный
завод. Новое предприятие будет
ориентировано на западный
рынок. Работать оно будет на
полуфабрикатах,  произведенных
на одесском ОАО “Стальканат”.

В текущем году ОАО
“Одессаоблэнерго” намерена
вложить в реконструкцию и
модернизацию сетей 84 млн грн.

Международное рейтинговое
агентство “Moody’s Investors
Services” присвоило одесскому
банку “Південний” рейтинг Е+,
обозначающий финансовую
устойчивость. Также банку
присвоен депозитный рейтинг в
иностранной валюте B2/NP.
Прогноз рейтинга - “стабильный”.

В ближайшее время в Одессе
будет демонтировано 7 мини-
рынков. Такое решение принято  на
заседании исполкома городского
совета. Ликвидируются рынки на
улице Филатова (угол
Космонавтов); Королева, 92;
проспекте Глушко, 22; Дальницкой,
2; Генерала Петрова, 16/18. В этом
же списке — 2 стихийных рынка:
на Люстдорфской дороге, 27/29, и
Люстдорфской дороге (угол
Левитана).

В среду, 26 июля, в Одессе
состоялась презентация нового
троллейбусного маршрута №2..
Маршрут “Парк Шевченко—
Новосельского”  проходит по улице
Успенской, Дегтярной, Льва
Толстого, Садовой, Торговой
и Пастера.

На заседании Одесского
горисполкома утверждены
проекты строительства 20-этажных
зданий.

В ближайшее время в Одессе
будет аннулировано порядка 50
разрешений на размещение
объектов рекламы.

Кабинет Министров поздравил
сельских тружеников Одесщины
с весомым трудовым вкладом
в общегосударственный каравай —
 вторым миллионом тонн зерна
нового урожая.

На Дальнем Востоке нас, одесситов,
частенько принимали если не за
уголовников, то наверняка за что-то близкое.
И это прежде всего из-за акцента, наших
одесских оборотов и выражений. А куда от
этого денешься?! Когда так разговариваешь
между собой, вроде бы все в порядке. Но
как это “слышится” со стороны?! В том-то и
дело...

Общага наша, приютившаяся на
окраине Находки, была сплошь заселена
“химиками”, т. е. зэками, направленными за
примерное в том числе поведение для
исправления на “модные” тогда объекты
химической промышленности. В нашей
шестиэтажной ”хрущовке” так только в
одной комнате жили мы – четыре инженера-
водника, присланные по распределению. А
все остальные – “химики”. Обычные и
необычные “химики”.

Частенько бывало, что кто-то из тех
соседей, прислушавшись, внезапно
интересовался: “ОПА! Сколько вам ещё
осталось “дотянуть”?  “Мне – так что-то
годик с тремя неделями...” К таким
“душевным” разговорам мы, увы, успели
привыкнуть.

И вот, как-то стоим в общаге в очереди
за кефиром, перебрасываемся словами и
взглядами на жизнь. Я сразу почувствовал,
что за мной уже давно наблюдает какой-то
парень, стоящий у входа. Парень этот
докурил  и  “позвал” меня пальцем в коридор.
В коридоре, чуть прищурившись, он
внезапно спросил: “Ты одессит?” Я
автоматически кивнул. „С какой улицы? Что
здесь делаешь?”, – вопросы летели одни за
другими. Даже не дослушав меня, парень
сам чистосердечно признался: “И я одессит.
А здесь – на “химии”... Добываю уже... Еще
где-то года два, а может , “выскочу” и по
половинке... Ну, это ещё с тех хозяйственных
дел… Помнишь?” И он начал напоминать…
В голове, конечно, остались отголоски
одесских газет конца еще шестидесятых годов

Ч е м о д а н
по громким процессам, когда занялись
“цеховиками” – “щетками”, “швейкой”,
“пресс-формами” и т. д.

Я только слушал. Он не умолкал... Его
одесский кругозор поражал: от далеко не
бесспорных исторических фактов и лихих
рассказов “за ту жизнь” до замысловатых
политических анекдотов. В его глазах,
казалось, снова заиграли огоньки… Потом
парень внезапно притих: “А где ты вообще
вещи держишь? Ну, где твои чемоданы?!” Я
недоуменно подтвердил, что чемодан мой в
комнате – под кроватью. А где ему быть? Он
нервно улыбнулся: “Я так и знал. А ещё
говоришь, что ты одессит. Ты что, еще ничего
не понял? У нас же ключи к дверям не
подбирают. Один просто становится на
лестничной клетке – на “шухер”, а другой
просто ногой, „под музыку”, выбивает дверь.
Для такой “туберкулезной” двери даже
неграмотных удара два хватит. Короче, раз
вернешься с работы – и останешься, в чем
пришел...”

“Еще короче, – приказал он. – Я тут живу
с одной... тетей. Чтобы время убить. Здесь
почти все за углом. Так что, тащи чемодан – я
туда оттарабаню...” Он подмигнул: “До лучших
времен. А дальше будем посмотреть...”

Я, как под гипнозом, не задумываясь,
подчинился. Через минуту чемодан  уже  лежал
в кузове грузовой машины, которую мой
земляк нашел буквально из-под земли...

Потом он время от времени пропадал.
Бывало, и надолго. Встречая меня в коридорах
нашей “боевой” общаги, он всегда
отшучивался – мол, еще чуть-чуть и еще
чуточку. Перемешивая это “чуть-чуть”
одесскими воспоминаниями и ориентирами.
У него хорошо получалось…

Потом пропадал я. Работа, командировки,
новые места, новые знания. Одним словом,
он как-то даже выпал из вида. А мой чемодан
пролежал по неизвестному адресу, наверное,
больше пяти месяцев. Время от времени о его
существовании напоминал внезапно
промелькнувший на этажах общаги силуэт
того одессита.

Как-никак, в этом чемодане всю весну и
даже лето пролежали мои зимние вещи. А о
наступлении холодов напомнил не
гидрометцентр или перекидной календарь, а
опять же мой покровитель.

Как-то он, внезапно появившись на целых
минут десять, сказал как бы между прочим,
что сегодня-завтра сам привезет мой чемодан
назад. Я не успел и рта открыть, как он тут же
“нашелся”: “Не понял? Так что, я через тот

чемодан должен теперь продолжать с ней
жить? Что, разве столько с одной можно
жить?! Я что, на сверхсрочной?! Мозги же
надо иметь!” Он ещё что-то продолжал
говорить…

Я так и не понял, чьи мозги он имел в
виду. Может, и мои...  Землячок мой,
очевидно, успел вовремя покинуть
казавшуюся, может быть, на первый взгляд,
ту “тихую” гавань.

Потом он много раз заглядывал ко мне в
комнату. Чуть приоткроет двери, заглянет
“носом и одним глазом”: “Ну, что нового?
Все на месте? Есть ли жалобы и
предложения для ... “народного суда “?” Я
“бросал” на ходу – мол, все в норме. Пока в
норме...

А как-то встретил его совсем грустным.
За окнами уже зеленели редкие деревья –
весна буквально наступала на нервы. Он на
мгновение обнял меня: “Ну, ШО мы здесь
околачиваемся? А на что я “перевелся”?
Теперь не то, чтобы  им, я сам себе Одессу
не могу пересказать...” После минутного
оцепенения махнул рукой: “Разве они
смотрели вокруг через мое окно на моей
Ольгиевской? Разве они увидели то, что мы
с тобой?..” Он отрешенно посмотрел куда-
то в сторону и ушел. Больше я его никогда
не видел. Потом уехал я.

И хотя говорят, Одесса – большая
деревня, я никогда в Одессе не встречал  этого
парня. Он как бы растворился в одесском
воздухе. А я до сих пор помню характерный
прищур его глаз, колкие словечки,
неожиданные сравнения. Манеру перед
тем, как что-то сказать, сперва поднять руку
– мол, внимание! Говорит Одесса!..

...В голове мелькают дальневосточные
тени, те разговоры, те лица. Те долгие ночи,
месяцы и годы, оставшиеся... под крылом
самолета. Калейдоскоп людей, событий и
проблем. И та общага. И та состарившаяся
настенная карта, где красным флажком
навсегда отмечена Одесса.

Потом я много раз мысленно и наяву
ходил-проезжал по Ольгиевской. Даже,
признаюсь, специально. Специально
пытался отыскать именно то окно...

Представлял – вот внезапно увижу его,
хлопну по плечу (как он, бывало, меня), не
дам опомниться и с одесским ударением
“выдам”: “Не понял? И где ты теперь
держишь свой чемодан?! А то смотри, у
меня уже есть спокойный угол...”

Эх! Чемодан, чемодан! Как нелегок ты,
чемодан воспоминаний...

В  Благотворительной Фундации “Хесед Шаарей Цион”
созданы хорошие  условия для работы творческих коллективов.
Об одном из них хочу рассказать подробнее. Это “Пресс-
клуб”, которым руководит Владимир Бондарчук. Каждый
четверг  мы собираемся вместе,  узнаем   интересные факты
о жизни и творчестве еврейских деятелей науки, культуры и
политики, обсуждаем последние новости. Каждый из нас
старается подготовить интересную информацию.

 Мы высказываем  свою точку зрения на ту или иную
проблему, и, несмотря на то, что наши  мнения иногда не
совпадают, обсуждение проходит всегда в атмосфере
доброжелательности и взаимоуважения.

Круг вопросов, обсуждаемых в “Пресс-клубе”, очень
обширен, занятия проводятся так интересно, что отведенные
на это полтора часа пролетают мгновенно. Но заряд
положительных эмоций, полученных от наших встреч,
сохраняется надолго. Хотите убедиться? Приходите в четверг
в 14 час. 30 мин. в клуб “Моадон”. Не пожалеете!

  Н. ГАСИЛИНА

Слово о “Пресс-клубе”
Когда утром встаешь, открываешь глаза, подходишь к окну, видишь,

как светит солнце, слышишь, как шелестят на деревьях листья, поют птицы,
то благодаришь Бога за то, что он подарил тебе еще один день. И в этом
чудесном подарке немалая доля внимания и заботы со стороны нашего
родного Хеседа. Он дает нам силы и надежду, возможность активно
участвовать в его разносторонней деятельности.

Я участница Великой Отечественной войны, член Совета ветеранов
Приморского района. Мы – шефы школы № 39, в которой в торжественные
дни проводим для учеников лекции на различные исторические темы.

Дорогие ветераны и пенсионеры! Не сидите дома, приходите в Хесед,
приобщайтесь к наследию нашего народа, посещайте кружки, воскресные
программы. Радуйтесь жизни и не сходите с дистанции!

Мария Бархаш, член “ Пресс-клуба”   (“ Еврейские новости” )

Не сходите с дистанции!

Шаббат – самый главный еврейский
праздник. Его отмечают  каждую неделю. К
нему готовятся заранее. В пятницу на
домашнем столе должно быть все  самое
лучшее, самое свежее, самое вкусное.  По
традиции, кроме аппетитной еды, должно быть
вино. Это обязательный атрибут трапезы.

На  шаббатах, которые проходят в Хеседе, тоже должно быть и
вино,  и угощение. В последнее время на праздничных столах
появилось одно из самых лучших вин Украины. Его презентовал
Хеседу  Одесский винзавод  “Французский бульвар”. Подопечные
были в восторге от прекрасного напитка и просили передать
руководству завода искреннюю благодарность за щедрое угощение.

Служба “ Уход на дому”  проводит
на конкурсной основе

набор сотрудников.
Адрес: ул. Еврейская, 50

Телефоны : 726-18-75;  34-92-86
Прием с 9.00 до 17.30

(кроме субботы  и воскресенья)

ÌÈÕÀÈË ÏÎÉÇÍÅÐ

Михаил Пойзнер

!

ДОБРОЕ ДЕЛО №1
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В XIX столетии никто понятия не имел
ни о биологически активных добавках, ни о
иммунномодуляторах, ни о виагре и
“Золотом коньке”, не говоря уже о
банальных витаминах. Медицина не знала
пенициллина, рентгена, трансплантации
органов, искусственной почки,
нейрохирургии, даже полостные операции
были сравнительной редкостью. А между
тем люди жили, и что самое поразительное,
нередко жили долго. Так, например, по
официальной статистике 130-летней
давности в Одессе зарегистрировано 16
человек, переваливших столетний
возрастной рубеж. На самом деле
долгожителей было несколько больше — за
счет престарелых нищих и странников, не
приписанных к городскому гражданству.
Загадка природы, да и только.

Когда эту информацию обнародовали
в печати (1875 г.), одесситы выказали к ней
огромный интерес и пожелали узнать
подробности: кто эти лица, какого роду-
племени, чем занимаются, где обитают. Из
числа 16 особ репортерам тогда удалось
собрать сведения об одиннадцати. Четверо
из них были в возрасте от 100 до 101 года: 1)
одесский мещанин Яков Белов,
православный, проживающий в доме
Скворцовых, № 118, на Малой Арнаутской
улице, неизвестного рода занятий; 2)
одесский мещанин Мордко Постол, иудей,
“не занимающийся ничем”, проживающий
в доме Измайлова, № 50, на Большой
Арнаутской улице; 3) вольный матрос Иван
Новошицкий, православный,
“призреваемый в богадельне”; 4) одесская
мещанка Ривка Гринберг, иудейка, “без
занятий”, проживающая в доме Ткача, №
77, на Итальянской улице.

Двое одесситов пребывали в возрасте
от 102 до 103-х лет: 1) одесская мещанка
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Бейла Сапожникова, иудейка, “без занятий”,
проживающая в доме Урбановской, на Старо-
Резничной улице; 2) одесская мещанка
Акулина Жуковская, православная,
призреваемая в Стурдзовской богадельне.
Одесскому мещанину Якову Моргенштерну,
иудею, “без занятий”, проживающему в доме
Медингера, № 59, на Малой Арнаутской
улице, шел 104-й год. 105-й — отставному
солдату Моисею Щуренко, православному,
призреваемому в богадельне.

“Абсолютным чемпионом” стал тогда
турецкоподданный Артемий Семенов,
православный, проживающий в доме
Журавлева на Старо-Портофранковской
улице. “Шел парнишке в ту пору… 118-й
год”! Насколько известно, в свое время он
ретировался “под турка”, а много лет спустя
вернулся назад, в Россию. Самое любопытное
заключается в том, что этот патриарх
занимался… “активным нищенством”, хотя
вполне мог определиться в приют (впрочем,
и обитатели богаделен, как правило, по
совместительству подрабатывали
побирушками). При этом он обладал
отличной памятью и был хорошо известен
одесситам как превосходный рассказчик,
повествовавший о временах,
предшествовавших основанию Одессы!
Впрочем, изложенные им экзотические
сюжеты о казацких и турецких кладах, каковые
даже пытались разыскивать, больше походили
на предания и легенды.

Примечательно, что среди этих
одиннадцати долгожителей четверо евреев.
По данным известной американской
исследовательницы Патрисии Херлихи, из
числа около 200 тысяч горожан евреи
составляли в тот период чуть больше 25% (а
из количества долгожителей, выходит, —
более 36%). Этот факт косвенно подкрепляет
имеющиеся сведения о несколько большей
продолжительности жизни еврейского
населения как следствие хорошей
организации ими, если позволительно так
сформулировать, обособленной системы
здравоохранения.

Среди местных ветеранов замечены
представители самых полярных социальных
слоев (без малого 96 лет прожил знаменитый
граф Строганов, более 90 — балетмейстер
Буш, канатчик Новиков, домовладелец
Илькевич, маклер Миссири, 88 — светлейшая
княгиня Воронцова, 86 — генерал Лузанов,
82 — графиня Ланжерон и т. д.). Так, в
следующем, 1876, году в возрасте 100 лет

ушел из жизни один из самых богатых купцов
Одессы, Лашин. Между прочим, в
соответствии с духовным завещанием,
преобладающая часть его огромного — в
полтора миллиона рублей! — состояния
была отписана различным
благотворительным обществам и
заведениям.

Умножим примеры долголетия
одесситов-евреев в 1880-е годы. Большим
авторитетом в это время пользовалась
мудрая 100-летняя Бася Хасензон: к ней
обращались за советом не только
единоверцы, и за ее гробом впоследствии
шел весь город. Не столько, может быть, по
мудрости, сколько по возрасту перещеголяла
ее “некая старуха-еврейка Сура Бернштейн”,
известная многим “городовым обывателям”
под прозвищем    Бродящая Вечность.    В
1887 году ей было сто пятнадцать лет.  Жила
она в окрестностях Нового базара, где и
питалась подаяниями. Современник
свидетельствует: “Бродящая Вечность сама
себе варит пищу, вяжет чулки и даже еще в
состоянии шить. Зрение у нее достаточно
хорошее и, как она сама заявляет, она
настолько здорова, что чувствует себя
способной прожить еще несколько десятков
лет”.

Удалось ли   “Бродящей Вечности”   хотя
бы отчасти сравниться с почти одноименным
историко-литературным персонажем,
доподлинно неизвестно. Зато до нас дошли
вполне определенные сведения о жившем
периодически в Одессе греческом булочнике
Страварепосе. Будучи горьким пьяницей и
дебоширом, он, тем не менее, оставил свои
любимые занятия в городе Смирна аж на
132-м году от роду, пережив девять султанов:
Махмуда, Османа III, Мустафу III, Абдул-
Гамида I, Селима III, Мустафу IV, Махмуда II,
Абдул-Мадуета и Абдул-Азиза! Вот и будь
после этого смирным трезвенником… К
слову, ровно 130 лет назад, в 1875 году, на    0
111-м году умерла насельница гарема,
обитавшая в нем более 90 лет и пережившая
четырех турецких султанов!

Думаю, читателю будут небезынтересны
не только предельные и запредельные
возрастные габариты предшественников.
Хотите знать средний рост одесситов-мужчин
120-летней давности? Пожалуйста: 168,2 см.
Наши земляки прежних времен были
относительно малорослыми. Но этого можно
было ожидать, ибо по целому ряду причин
(большие, нежели теперь, физические

Олег Губарь

Умели в Нашем Городке это делать не хуже Стоянова и
Олейникова, собственно экспортировавших оное умение
из Южной Пальмиры в Северную. Начинали еще накануне
очередного Нового года, предлагая в качестве подарка от
Деда Мороза... “Календарь для дураков”, издававшийся в
двух модификациях: “Календарь для больших дураков” и
“Календарь для кандидатов в дураки”. При этом
оговаривалось, что “лица, приобретшие экземпляр на
веленевой бумаге, могут получать календарь со своим
портретом на первой полосе, а люди женатые будут
пользоваться пятипроцентной скидкой” (“Одесский
вестник”, 1887, № 83). В те же предновогодние дни можно
было увидеть газетные объявления в следующем ключе:
“По случаю наступающего сезона грабежей и воровства
1884—1885 годов рекомендуются револьверы разных цен,
необходимые в каждом доме” (“Одесский вестник”, 1885,
№ 38).

Объявления в периодической печати — вроде того, что
“по случаю продается одно место на Старом кладбище”, —
вообще навевают мысль о продуманной “прикольной
изощренности” подателей. По какому такому случаю,
вопрошает газетный комментатор, владелец раздумал
умирать? (“Одесский вестник”, 1887, № 132). Сюда же
отменно подверстывается вот такой эпитафиальный текст:
“Здесь покоится тело купца Степана Мокрина, а
москательная его лавка торгует по сейчас и находится там
же, на Садовой улице...” (“Одесский вестник”, 1888, № 247).
Только все это еще  цветочки “прикола”, а ягодки созрели
аккурат в окаянные дни муниципальных выборов. Одесские

нагрузки, отсутствие упоминавшихся
пищевых добавок и т. д.) средний рост
значительно уступал современному,
причем повсеместно. Скажем, для
Ставрополя, Владимирской губернии и
Санкт-Петербурга этот показатель
составлял 167,9 см.

Более рослыми оказались российские
поляки и немцы, соответственно 168,9 и 169
см. Встречались, впрочем, и весьма
рослые по тем меркам люди: “один
дворянин — 42,3 вершка”, то есть чуть более
188 см. Примечательно, что рост
светлейшего князя М. С. Воронцова
составлял 185 см — показатель тогда
поистине выдающийся. А в целом по старой
Одессе средний рост колебался от 37 (164,5
см) до 38 (168,9 см) вершков — 51%, свыше
40 вершков (177,8 см) — 5,3%, ниже 35 (155,6
см) — 3%. Кстати говоря, средний рост
одессита превышал показатели Англии
(167,1 см), Бельгии (165,8 см) и некоторых
других развитых стран.

Имеется также достоверная
информация о средней длине ноги образца
1885 года: не ступни, а именно ноги, от
тазобедренного сустава до пятки — 81,8 см.
Самые короткие из “попавшихся”
ретроспективным статистикам ног — 60,5
см — мерка снята у двух торговцев. Из
больших — “у четырех великороссов”: 89
см. Самые длинные ноги зафиксированы
“у одного русского дворянина и одного
табачного торговца-еврея” — 93,4 см.
Занимательно, что длина ноги, да и рост у
земледельцев и горожан отличались
довольно незначительно, что, возможно,
заставит пересмотреть фактор влияния
физических нагрузок.

К сожалению, я не обладаю данными
относительно “параметров” нынешнего
среднестатистического одессита, нашего
современника, да и не вполне уверен в их
(не одесситов, а параметров) реальном
наличии. Одно могу сказать наверняка:
число долгожителей на душу населения
вряд ли превышает показатели
позапрошлого столетия, а индивидуальные
рекорды в этом плане на сегодняшний день
решительно не побиты. Несмотря на.
Впрочем, лучшая половина отечественного
населения основательно прибавила по
части длины ног, что, на мой
неравнодушный взгляд, сполна
компенсирует прозаическое отставание в
области геронтологии.

остряки додумались до того, что включили в избирательные
списки двух покойников с большим стажем, Антона Дубинина
и Матвея Пашкова. Самое забавное впереди! Покойные
кандидаты, обогнав тех, кто “и теперь живее всех живых”,
набрали такое число голосов, что наверняка прошли бы в
Городскую думу, если бы “прикол” по случаю не раскрылся
(“Одесский вестник”, 1889, №№ 193 и 197).

Но вернемся к объявлениям и заявлениям. Как-то раз
возмущенный редактор самолично разразился свирепой
филиппикой: “Виноторговец, продавший мне на прошлой
неделе бутылку лимонада, смешанного с серною кислотою,
выдав ее за бутылку шампанского, приглашается прислать
мне в течение суток бутылку настоящего шампанского, т. к. в
противном случае я опубликую в моей газете во всеобщее
сведение имя и адрес этого промышленника”. На другой день
каждый из местных виноторговцев прислал в редакцию
по экземпляру превосходного шампанского (“Одесский
вестник”, 1885, № 65). Впрочем, зафиксированы “посылки” и
покруче: одному общественному деятелю, например,
однажды доставили изящную серебряную шкатулку, открыв
которую, именинник обнаружил шелковую веревку, мыло и
наставление, как именно ими воспользоваться (“Одесский
вестник”, 1889, № 174).

Повеселее будет прикол мещанина Давида Гольберга,
содержателя “Цирка дрессированных блох”. Циркача
привлекли в мировой суд в связи с тем, что он предложил
купеческому сыну Самсону Ямпольскому “снабдить его
двадцатью учеными блохами, четырьмя блошиными
экипажами и двумя флагами, по сигналу которых блохи

начинают выделывать разного рода штуки...” Получив
задаток в 20 рублей, Гольберг передумал обучать истца
своему искусству. Дело затянулось ввиду отсутствия
вещественных доказательств — дезертировавших “ученых
блох” (“Одесский вестник”, 1888, № 211).

Из других приколов с трагическим привкусом — “Дело
об откушенном носе”. В Одесском окружном суде
обвинялись некие Бурнашов и Еникаев, подстерегшие
земляка Ахмаджана Бекбулатова на выходе из трактира
“Куликово Поле”. Еникаев “сдавил ему горло, а Бурнашов
откусил ему левую ноздрю”, каковая завесила на 68 рублей
в пользу потерпевшего (“Одесский вестник”, 1885, № 52).
Более гуманный трактирный прикол был успешно
осуществлен также при участии популярного комика. Сидя
в теплой компании, он вдруг воззвал к великодушию и
сердечности присутствующих, ссылаясь на бедственное
положение одного близкого товарища. Присутствующие
проявили отзывчивость — тут же собрали 50 рублей.
Рассовывая “благотворительный взнос” по карманам,
комик хладнокровно изрек: “Ну вот, теперь этот мерзавец
остается мне должен всего только пять рублей”.

И то верно: долг платежом красен. В одном питейном
заведении некий выпивоха в качестве прикола за 30 копеек
продал приятелю... собственного отца. Финал получился
непредсказуемый: проданный за два пятиалтынных старик
отказался возвращаться к сыну, остался при покупателе,
отобрав при сем и все причитающееся ему имущество
(“Одесский вестник”, 1887, № 145). Как в том анекдоте: “Ну,
ты себе прикалывайся, а я полетел!”
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Печерский  прошел
суровую школу
жизни. Родом он из
Молдавии (поселок
Гершуня).  В 1941 г.
немцы   расстреляли
его отца вместе со
многими мирными
жителями деревни.
Во время войны он
был с матерью и
сестрой в гетто
г. Рыбницы. Чудом
уцелел и выжил.

Волею судьбы после войны на него легла  тяжесть  воспитания
и содержания   родственников.

Его служба в Советской Армии началась в 1945 году, а в
июле 1946 года его мать получила первое благодарственное
письмо от командира  в/ч 16112, в котором сообщалось, что
ее сын является отличником боевой и политической
подготовки, занесен на доску отличников части.

Сначала И. Г. Печерский стал командиром отделения, был
примерным воином, умелым воспитателем молодых солдат,
активным общественником. Праздничный номер газеты  “Под
знаменем Ленина” от 1 мая 1950 года напечатал статью, в
которой говорилось, что основной метод обучения и
воспитания комсомольца Печерского – личный пример во
всем. Он усердно учился, много читал. Довольно быстро
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пробежали годы напряженной работы, учебы,
профессионального роста, продвижения на военной службе.

В 1961 году отца перевели из г. Бельцы в п. Беляевку
Одесской области на должность командира части. Круг его
обязанностей стал более обширен, пришлось решать
множество жизненно важных вопросов, связанных с  боевой
учебой, бытом и службой воинов..

Газета “Защитник Родины” от 22 сентября 1967 г. в
передовой статье “Политзанятия и старший начальник”
рассказала о трудовых успехах  требовательного командира и
умелого воспитателя И.Г. Печерского. А 23 февраля 1968 г.
Министр обороны СССР маршал А.Гречко  лично поздравил
отца с государственной наградой – орденом Красной Звезды.
Да, боевым орденом награждали за особые заслуги и в
мирное время. Воинская часть, которой командовал отец,
всегда была первой в Краснознаменном Одесском военном
округе.

Солдаты, офицеры, члены их семей любовно называли
отца  батей. Он профессионально выполнял свой воинский
долг, был справедлив, требователен к себе и ко всем, кто его
окружал, помогал людям. Поэтому его ценили  и уважали.

 В 1979 г. в чине подполковника он окончил службу
начальником штаба – заместителем командира бригады связи
в г. Одессе. Но и  после увольнения по возрасту и выслуге лет
к нему  приезжали, советовались, звонили, считаясь с его
знаниями, опытом, умением командовать. Среди его наград
— знак “Почетный связист” , многочисленные медали, а в
служебной карточке – более ста благодарностей. Он
неоднократно избирался депутатом районного совета и
городского совета г. Одессы.

Отслужив в армии 33 года, отец  еще 20 лет проработал
военным руководителем в Одесской средней школе № 103.
Свои знания, опыт, человечность, любовь к людям он
стремился передать молодым – учащимся и учителям. Его
ученики каждый год получали право нести дежурство на
Посту №1 г. Одессы.

Школа всегда получала благодарности за  успехи в
военной подготовке учеников. Когда отца не стало, директор
школы целый учебный год не брала никого на должность
военного руководителя. Она говорила, что такого преданного
делу человека нет, бывшие ученики до сих пор звонят мне,
приходят в скорбный день на его могилу.

Отец был любящим мужем, отцом, дедушкой. 43 года он
прожил  с мамой  в любви, уважении, поддержке друг друга.
Мама часто болела, очевидно, детские годы, проведенные в
гетто, давали о себе знать. Что только отец ни делал, чтобы
она была здорова! Его забота  помогала ей быстро
справляться с недугами, быть отличной матерью и
прекрасной хозяйкой.

Солдаты любовно называли ее матерью. Она работала на
“Скорой помощи”, о ней писали газеты, рассказывая о ее
профессионализме и доброте.

О безграничной любви ко мне, зятю, моему сыну,
который носит имя своего прадеда, говорить не приходится.
Такое же чуткое и внимательное  отношение было и к другим
людям.

 Среди  клиентов Хеседа есть те, которые когда-то служили
под его началом. Спасибо им за добрую память об отце и
матери.

Ю. ПЕЧЕРСКАЯ

Илларион Печерский

 Руководитель воскресных программ при Благотворительной Фундации “Хесед Шаарей
Цион”  Анна  Розен провела в “Моадоне” встречу,  которая позволила ветеранам войны и
подопечным Хеседа встретиться и  пообщаться с друзьями,  вспомнить “далекие сороковые”,
услышать прекрасные  песни и стихи тех лет, познакомиться с еще одной человеческой
судьбой.

На этой встрече была представлена уникальная книга одессита, известного за пределами
нашего города, – врача, человека и гражданина – Бориса Мироновича Резника. В ней всего
два произведения — “Пациент моего детства” и “Большая печаль”,   которые  знакомят
читателей с довоенной Одессой 20—30-х годов. И если в первом рассказе оживают
неповторимые черты родного города, где на старых улицах играют шарманщики, а одесский
быт вызывает легкую зависть о навсегда ушедшем времени, то второй
рассказ — это трагедия первых дней и месяцев Великой
Отечественной.

Пройдя войну от первого до последнего дня, выйдя из семи
окружений и чудом оставшись в живых, Борис Миронович навсегда
сохранил в памяти ужас того времени. Книга читается на одном
дыхании и вызывает чувство благодарности за бережное сохранение
истории родного города.

Эта книга  воспоминаний   воплощает в себе  боль и радость,
счастье и горе. Она продлевает память о наших родных и близких,
вновь оживших на ее страницах. Ею, без всякого сомнения,
заинтересуются краеведы и историки города.

К сожалению, по уважительной причине Борис Резник не смог
присутствовать на презентации своей книги. Поэтому он поручил
своей дочери, Дине Борисовне, показать небольшой киноролик, в
котором рассказал о себе и об истории создания книги.

Заведуя 25 лет кафедрой урологии в Одесской областной
больнице, он писал научные работы, монографии, диссертацию,
которую в течение многих долгих  лет  по известным причинам не
мог защитить, но  все  эти научные    труды были очень далеки от
литературного творчества.

Шли годы. Все чаще и чаще в средствах массовой информации
стало модным  осквернять прошлое нашей страны. И поднялась тогда
в душе Бориса Мироновича обида. Кавалер трех орденов Великой Отечественной войны и
многих медалей, человек, воин, врач и гражданин, он не мог,  а вернее, не хотел больше
молчать!  И с легкой подсказки своей дочери стал писать документально-художественные
рассказы о своей жизни.

…Отлично окончив мединститут, мальчик с Большой Арнаутской уехал на работу в
село и никогда об этом не пожалел. Ведь именно в Новой Одессе он стал настоящим в
лучшем значении этого слова земским врачом. Затем доктор Резник работал в Николаеве.
Именно в эти годы он получил еще одну высокую награду – орден Трудового Красного
Знамени.

Человек внутренне цельный, внешне красивый, всегда подтянутый, с офицерской
выправкой, он притягивает к себе самых разных людей. Цельность и гармоничность  его
натуры помогли пронести через многие годы любовь к девочке Циле, с которой он
познакомился еще учась в школе.

Подаренный ею портсигар он всегда носил с собой, и однажды, спустя годы, Борис
Миронович вложил в него документы и, зажав в зубах, переплыл Десну, выходя из одного
из окружений. Этот портсигар с отпечатками его зубов до сих пор хранится в семье Резников.

Перед   битвой  на  Курской  дуге  доктор   Резник      получил краткосрочный отпуск для
поездки на Урал,        чтобы расписаться  со своей любимой. Но именно в  этот день  загс,  к
сожалению,  был закрыт, и долгожданная  молодыми  людьми свадьба   снова была отложена.

Незабываемые “далекие сороковые”
И все же, пройдя путями долгих испытаний, эта семья сложилась и оказалась очень

крепкой, дружной  и счастливой.  Родилась и выросла дочь Дина, которая училась в той же
самой школе, где и ее  родители, а затем стала отличным музыкантом, педагогом-
просветителем, родила сына и дочь. Внук Бориса Мироновича тоже стал врачом-хирургом.

Дина Борисовна рассказала об истории семьи Резников, корни  которой уходят в те
далекие времена, когда великий русский полководец Александр  Васильевич Суворов даровал
за особые заслуги и храбрость своему личному адъютанту Курису огромный участок земли,
который стал селом Курисово-Покровское. Теперь это село Петровское.

Вторая ветвь семьи берет начало на Винничине. Среди предков было много
просвещенных людей, в том числе  и раввины. Сейчас есть два ответвления – одесское и

аргентинское. В 2004 г. из Аргентины приехал познакомиться со своим
кузеном врач-психоаналитик Соломон Резник.

В обстановке теплого, почти домашнего общения, перед гостями
“Моадона” своими краткими, но емкими воспоминаниями о Борисе
Мироновиче Резнике поделились заслуженный врач Украины  Леонид
Авербух, который знает автора книги еще с 1959 года, и друг всей
жизни (исключая армейскую службу и войну) Борис Молодецкий.

Оказалось, что доктор Резник прекрасно фотографировал, увлекся
киносъемками настолько, что при защите диссертации иллюстрировал
ее своим фильмом. А когда надоел маленький экран телевизора, изучив
специальную литературу, собрал большой телевизор.

Приятным сюрпризом было выступление ученицы Дины
Борисовны – Киры Майденберг, учащейся Одесского музыкального
училища им. К. Данкевича, которая исполнила этюды Ф. Шопена и
С. Рахманинова.

Заканчивая рассказ об отце, Дина Борисовна поблагодарила всех,
кто принимал участие в издании книги и проведении ее презентации
в  Хеседе. Среди них  — известный в городе врач Сергей Гешелин,
написавший вступительную статью, Анна Голубовская, сумевшая
создать глубоко символичное оформление книги, и, конечно,
организатор презентации в “Моадоне” Анна Розен.

Прекрасным продолжением презентации стала  литературно-
музыкальная композиция, в которой прозвучали волнующие сердце

каждого из присутствующих  стихи и мелодии о войне.
 Да как  же могут не волновать  простые и трогательные, нежные, добрые, трагичные и

веселые песни “Огонек”, “Темная ночь”, “Ехал я из Берлина”,  “В лесу прифронтовом”,
“На солнечной поляночке”, “Довоенный вальс”, созданный в наши дни в исполнении хора
“Файерлех”, заслуженной артистки России Людмилы Высочиненко и замечательных
солистов Таисии  Зборовской, Иосифа Жеребкера, Лолиты  Очеретенко, Николая
Михайлуцы.

В этой программе прозвучали проникновенные поэтические строки Анны Ахматовой,
Игоря Неверова, Ивана Рядченко, Измаила Гордона и трагическое стихотворение Андрея
Вознесенского “Гетто в озере”, в котором говорится, что к воде этого озера невозможно
прикоснуться, так как это три гектара заживо потопленных людей с их мыслями и мечтами,
с их жизнью и смертью. Поэтическая страница прозвучала в прекрасном исполнении
актрисы Инессы Иофель и мастера художественного слова Инны Лейзерович. Свои стихи
прочитала также подопечная Тамара Фукс.

В финале  праздничной встречи прозвучала “Песня о Победе” (слова Владимира
Бондарчука, музыка Валентины  Ульяш),  в которой передана возвышенная радость,
неиссякаемая жизненная сила народа- победителя, крепкие корни которого прочно вросли
в родную землю.

                                                                        Е. ЛУКЬЯНОВА
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Они бросали все, что нажито годами,
И тихо шли, без слов, дорогой в никуда,
С котомками в руках, с худыми узелками…
Отрезан путь назад – к домам их – навсегда.

Их выгоняли в дождь, метель, мороз колючий –
Старух и стариков, и маленьких детей.
И всех их ни на миг не прекращали мучить
За то лишь, что любой из них, увы, еврей.

О скольких среди них Эйнштейнов схоронили!
О скольким Фрейдам был закрыт к вершинам путь!
О скольких в те года Утесовых убили!
О скольким Маршакам не дали и вздохнуть!

Так пусть горит в душе негаснущее пламя,
Напоминая всем о страшных тех годах!
Пусть знают все, кто жив, о том, что наша память
И до сих пор хранит печальный след в сердцах.

Нас  пытали огнем, хоронили живьем
И под ногти нам иглы вонзали,
Нас кромсали ножом, нас пронзали штыком,
И свирепые псы нас терзали.
Сотни тысяч нас гибло в теченье веков:
Избивали, морили, душили…
Малолетних детей, матерей, стариков
Убивали, гноили, травили…

Почему же мы живы? Кто скажет в ответ,
Есть ли более жуткие доли?
Сколько вынесли мы и лишений и бед?
Сколько было страданий и боли?
Почему наш народ не исчез без следа,
Как другие на свете народы?
Почему верит он, что он будет всегда,
И несет эту веру сквозь годы?

Потому, что давно заключили союз
Наш народ и Создатель Вселенной.
И нет в мире сильней и прочней этих уз.
Это знанье – в крови нашей, в генах.
Веру в сердце нести – эта цель велика!
Да, мы самыми первыми были,
Кто скрижали завета пронес сквозь века,
Кто их букву и дух сохранили.

Потому не исчез небольшой наш народ,
Потому ему Бог помогает,
Потому вопреки всем врагам он живет,
Что дорогу другим озаряет.
Эта  Тора в душе, эта  Тора живет!
В ней залог нашей веры безмерной!
Каждый знает: любой из  евреев умрет,
А еврейский народ – он бессмертный!

Ты знаешь, море, как вселяли
В фашистов ужас моряки,
Как до последнего сражались
С врагом юнцы и старики...

Немало крови здесь пролито,
И ты  проклятья шлешь войне.
Ты помнишь, сколько пало в битвах,
Их приютило ты на дне.

И день — Десятое апреля
Ты тоже помнишь. Над волной
“Ура” могучее гремело,
И одессита сердце пело,
Когда стоял он над тобой.

Никто не забыт, и ничто не забыто…
Война отгремела. И годы летят…
Умолкли снаряды, закончились битвы,
Унесшие жизни героев-солдат.

И дело не в бронзе, не в мраморе-камне,
Не в строках стихов, не в палитре, а в том,
Что есть эта гордая, вечная память
У всех и у каждого в сердце живом.

Мы помним о тех, кто свинца круговертью
Загублен в неравных, жестоких боях,
Нам памятны узники лагеря смерти,
Сожженные заживо в пепел и прах…

Из глаз безутешных все  ль горе пролито?
Одно ль вдовье сердце от скорби болит?
Мы молча стоим пред священным
                                                        гранитом…
Ничто не забыто. Никто не забыт…

Я помню, как качались ели,
Когда на убыль шла война,
Как на разостланной шинели
Делил махорку старшина.
Верховный жрец солдатской веры,
Он весь высвечивался тут,
Являя чудо глазомера
И равноправья абсолют,
Чтоб каждый гвардии окопный
Увидел, душу не казня,
Что можно быть и расторопней,
Но справедливее — нельзя.
Кури, солдат, твоя минута,
Свивай в колечко сладкий дым.
На утро — бой, и будет круто,
И суждено опять кому-то
Навек остаться молодым.
Над горькой памятью войны
Какая музыка капели,
Какие взлеты тишины!
Но почему же, в самом деле,
Я помню все о той шинели
И слышу голос старшины.

Язык дорог, тревог, скитаний
Ко всяким новшествам привык.
Прошел немало испытаний
Живой трепещущий язык.
Вот в нем иврита всеохватность
Явилась из глубин веков,
Немецкого тугая краткость,
Напев славянских языков.
Язык борьбы, язык гонений
Для новых дней берет разгон
Неистребимый, без сомненья,
Живой язык, а не жаргон.

Война осталась позади,
Погружен наш баул,
Отец, и мамочка, и я –
Мы едем в Барнаул.

За перекладину держусь.
Как много здесь людей!
И пахнет сено на полу –
Вагон для лошадей.
И убегают от меня
Деревья и столбы,
А поезд мчит и мчит вперед
По колее судьбы.

Марита Аптекарь

Узникам гетто

В. Бондарчук

Огонек надежды

Семен Вайнблат

Бессмертие

Алла Левит – Вайнгауз

По колее судьбы

Александр Щербаков

***

Галина Шмульян

Идиш

Есть в жизни немало тревог,
Далеких и трудных дорог.
Помочь людям в горе
Спешат волонтеры,
Надежды несут огонек.

В душе состраданье живет,
Оно нас в дорогу зовет.
К тому, кто страдает
И ласки не знает, —
Вперед, волонтеры, вперед!

И в холод, и в дождь проливной
Согреет своей теплотой,
Накормит обедом,
Поможет советом
Наш  Хесед  любимый, родной!

Прошло, пронеслось десять лет,
Как Хесед родился на свет.
Он с Богом и Торой
Стал домом, в котором
Горит милосердия свет!

Инна Шафир

Никто не забыт…

Александр Шафир

Море
(Фрагмент из  поэмы)

До  1 сен тябр я  в
Благотворительную  Фундацию
“ Хесед Шаарей Цион”  просьба
звонить по  номерам телефонов:
725-91-53; 725-32-32; 725-34-97;
722-90-65.

С 1 сентября   зв оните по
следующим номерам  телефонов:

37-75-72 — Справочная
32-50-97 —  “ Медицина”
32-50-98 — Клуб
726-18-75;  34-92-86 –

программы  на ул. Еврейской, 50.

КУЛИ Н А РН ЫЙ  КО Н КУ Р С
Объявляем конкурс на самый лучший

рецепт еврейской кухни.

Победитель получит приз.
Присылайте свои рецепты вкусных и

питательных блюд .

По рецепту,
присланному на
конкурс, будет

изготовлено блюдо, и
лица, занявшие

первые три места,
будут приглашены в

ресторан  на
“Ужин победителей

конкурса”

Дорогие друзья!
Каждой программе

БФ “Хесед Шаарей Цион”
необходимы волонтеры.

Если вы хотите реализовать себя,
помогая другим, станьте нашим

волонтером.
С предложениями

обращаться в службу “Волонтеры”
или  в программу

“Мокед-Лакашиш”.
Всегда рады встрече с вами!

Все, кому небезразлична судьба
малоимущих людей и кто имеет

возможность помочь им, направляйте,
пожалуйста, свои взносы по адресу:

Украина, г. Одесса, Приморский
район

Благотворительная фундация
“ Хесед Шаарей Цион”

код  ОКПО 34321888
р/с 26003321218601 АБ

“ Пивденны й”
г. Одесса     МФО 328209

65023 г. Одесса, ул. Нежинская, 79

Служба “ Уход на дому”
проводит на конкурсной основе

набор сотрудников.
Телефоны: 726-18-75;  34-92-86

Адрес: ул. Еврейская, 50
с 9.00 до 17.30

(кроме субботы и воскресенья)

Ч а й н в о р д

1. “Отстойник” прав обвиняемого в суде. 2. Наследник трех обжор. 3. Потеря в стоге сена.
4. “Покрасневшая” сторона в тексте. 5. Процесс, который в конце концов приходит к
своему началу. 6. Конечность пингвина. 7. Создание рук человека. 8. Комендант при
султановых женах. 9. От него защищает доха. 10. Мэтр сюрреализма. 11. “Стук” на
ближнего через суд. 12. Лужица из-под пера. 13.Баран, спустившийся с гор. 14.
Завлекалочка на женской щечке. 15. Площадь “тусовок” в Афинах. 16. Медик-
детоприемщик. 17. Любитель личных выгод. 18. Мэтр детективного жанра. 19. Ляп
шахматиста. 20. “Почасовой” правитель. 21. Гул на заднем плане. 22. Занудные
наставления. 23. Овечка юных лет. 24. “Вода” в лексиконе грека. 25. “Птица” в переводе
с латыни. 26. Политический плакат. 27. Имя главного бандита в фильме “Белое солнце
пустыни”. 28. Минерал, сравнимый с глазами. 29. Режиссер гангстерской драмы
“Криминальное чтиво”. 30. Лентяй в расцвете сил. 31. Дерево с парфюмерной сутью.
32. Зверь с повадками царя. 33. У Пушкина он медный, у Рида — без головы. 34. “Пляска”
каратиста.
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С  9 5- л ет и ем
Гельфонд Этю
Литманович Иду
Мейдман Любовь

С  9 0- л ет и ем
Резник Рахиль
Шойхет Эльку

С  85- л ет и ем
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Куравскую Фриду
Молодецкого Бориса
Розенблат Риву
Тепмана Юрия
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— Здравствуйте, как ваша фамилия?
— Спасибо, ничего! А как ваша?

Хорошо не просто там, где нас нет, а где нас никогда
не было!

— Вам помочь или не мешать?

Часто глядя утром на женщину, с ужасом понимаешь,
что в том, что ты ее вчера соблазнил, была не твоя, а ее
заслуга.

Когда в семье только одна жена, она вырастает
эгоисткой.

— Извините, что я говорю, когда вы перебиваете.

Больной пошел на поправку. Но не дошел.

— Когда умер Александр Македонский?
— А разве он болел?

Жизнь уходит так быстро, как будто ей с нами
неинтересно.

Пришел – спасибо, ушел – большое спасибо.

— Как тебе не стыдно: уйти в свой день рождения в
кафе и не вернуться. Я всю ночь не сомкнула глаз!

 — А ты думаешь я сомкнул?

— Рабинович, почему евреи отвечают вопросом на
вопрос?

— Кто это тебе сказал?
— А почему ты думаешь, что мне кто-то сказал?
— А почему ты меня об этом спрашиваешь?
— А почему это тебя интересует?
— А какое твое дело?

— Фима, почему ты такой грустный?
— Завтра выдают замуж мою невесту...
— Что ты говоришь?! А за кого?
— За меня...

— Господин судья, я  прошу  развести меня с женой.
— На каком основании?
—Прежде, когда я приходил с работы, пес

приветствовал меня лаем, а жена приносила шлепанцы.
Теперь все наоборот.

— Дорогая, что с тобой?
— Сказать тебе, что случилось с нашей машиной?

Или ты предпочитаешь прочесть об этом в завтрашней
газете?

— Товарищ директор, я уже 25 лет здесь работаю, но
мне еще ни разу не повышали жалованье!

— Именно поэтому вам и удалось проработать здесь
25  лет...

Ка л е н д а р ь

Редакционная коллегия:
А.Креймер, Ф.Мильштейн
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Цейтлину Любовь
Шкраба Давида

С  8 0- л ет и ем
Бабенко Веру
Бискер Сарру
Гельбанд Елизавету

Гольдштейн Флору
Краевец Марию
Куперман Фриму
Лозинскую Валерию
Минц Майю
Раковскую Ларису
Резникову Веру

Самовалова Дмитрия
Сатановского Менделя
Сосюкину Евгению
Фейгельмана Рудольфа
Черток Брониславу
Шапошникова Игоря
Шмеркович Веру
Школьник Риту

Гутахову Мэри
Ерецкого Бориса
Злотникову Эвелину
Казимирскую Елену
Клейман Зою
Куприянову Эмилию

Левенберг Надежду
Лейдикера Леонида
Лимана Хаима
Луговенко Зинаиду
Мирошниченко
                    Людмилу

Мушинскую Марию
Николайчика Иосифа
Очеретенко Лолиту
Пысину Наталью
Сапожникову
               Викторию

Тененбаум Фиру
Файнштейна Бориса
Шамрай Людмилу
Шлиончак Светлану
Южелевскую Бэллу

1 августа
1911 - родился Абраам Элинсон (Белов), писатель.
1935 - родился Виктор Славкин, писатель.
2 августа
1897 - родился Михаил Слонимский, писатель.
1929 - родился Валерий Аграновский, журналист, писатель,
критик.
 3 августа
1924 - родился Анатолий Алексин (Гоберман), писатель,
драматург.
1950-       родился Джон Лэндис, кинорежиссер.
5 августа
1856 - родился Ахад Га-ам, древнееврейский философ и
писатель.
7 августа
1945 - родился Александр Журбин, композитор.
8 августа
1937 -        родился Дастин Хоффман, американский киноактер.
1943 - родился Юлий Гусман, режиссер.
1951 - родился Станислав Садальский, актер театра.
10 августа
1940 - родился Вениамин Смехов, актер, режиссер.
12 августа
1885 - родилась София Парнок, поэтесса.
1907 - родился Александр Столпер, кинорежиссер.
1930 - родился Джордж Сорос, американский бизнесмен,
известный своей благотворительной деятельностью во всем
мире.
1932 - родился Сергей Слонимский, композитор, педагог,
музыковед.
13 августа
1912 - родилась Елизавета Ауэрбах, писательница, актриса
эстрады.
14 августа
1947 - родилась Даниэла Стил, писательница.
15 августа
1887 -  родилась Эдна Фербер, писательница, автор
исторических романов.
1896 - родился Иона Якир, военачальник. Расстрелян в 1937
году.
1922 - родился Борис Сичкин, артист эстрады, театра и кино.
1958 - родился Виктор Шендерович, писатель-сатирик и
телевизионный ведущий.
16 августа
1845 - родился Габриель Липман, физик, доктор наук,
профессор. Изобретатель невыцветающей цветной
фотографии. Лауреат Нобелевской премии по физике 1908
года.
1913 - родился Менахем Бегин, израильский политический
деятель, юрист, доктор права. Лауреат Нобелевской премии
мира 1978 года.
1923 - родился Шимон Перес, государственный и военный
деятель, лауреат Нобелевской премии мира 1994 года
17 августа
1911 - родился Михаил Ботвинник,  шахматист,
шестикратный чемпион мира, доктор технических наук.
1938 - родился Валерий Левенталь, художник театра,
профессор.
1960 - родился Шон Пенн, актер, режиссер.
18 августа

1877 - родился Макс Фактор, парфюмер, основатель
косметической компании.
1889 - родился Яков Скоморовский, трубач, руководитель
эстрадных оркестров, музыкальный руководитель Теа-джаза
Леонида Утесова.
1933 - родился Роман Полански, кинорежиссер.
19 августа
1918 -     родилась Злата Потапова, литературовед, переводчик.
20 августа
1932 - родился Василий Аксенов, писатель.
21 августа
1912 - родился Александр Нудельман, конструктор
вооружения и военной техники.
1935 - родился Владимир Туриянский, поэт, бард,
композитор.
1935 - родился Анатолий Гладилин, писатель.
23 августа
1897 - родился Михаил Козаков, писатель.
1914 - родился Лев Озеров (Гольдберг), поэт, переводчик
и литературовед.
1939 - родилась Алла Балтер, актриса.
1884 - родилась Александра Бруштейн, писательница,
драматург.
1910 - родился Адольф Готлиб, пианист.
1918 -      родился Михаил Гефтер, историк и публицист.
25 августа
1918 - родился Леонард Бернстайн, американский
дирижер, пианист, композитор.
26 августа
1882 - родился Джеймс Франк, физик.
1913 -        родился Александр Чаковский, писатель, журналист.
1925 - родился Петр Тодоровский,  кинооператор,
кинорежиссер.
1946 -     родился Александр Минкин,  журналист.
27 августа
1869 - родился Яков Эдельштейн, геоморфолог, геолог и
географ, профессор ЛГУ.
1896 - родилась Фаина Раневская (Фельдман), актриса.
1873 - родился Юрий Стеклов (Нахамкис), советский
историк, журналист и публицист.
1903 -        родилась Наталия Сац, режиссер, драматург, педагог.
1909 - родился Цезарь Солодарь, советский поэт и
драматург.
1923 - родился Давид Народицкий, скульптор.
1929 - родился Айра Левин, американский писатель.
28 августа
1906 - родился Альберт Манфред, историк.
1925 - родился Аркадий Стругацкий, писатель.
1925 - родился Юрий Трифонов, писатель.
29 августа
1900 - родился Семен Лавочкин, авиаконструктор.
1939 - родился Уильям Фридкин, кинорежиссер.
30 августа
1860 - родился Исаак Левитан, живописец-передвижник.
1934 - родился Александр Аронов, поэт
31 августа
1937 - родился Марк Харитонов, писатель, переводчик.
1945 - родился Ицхак Перлман, израильский скрипач.

                                         Составитель Елена Козлова


